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НОВОСТИ

Назаседаниикраевогоградостроительно-
госоветабылипредставленыиодобрены
функциональныеипланировочныереше-

ниядлямежвузовскогомногофункционального
студенческогокампусанаправомберегуКамы
вПерми.Обэтом«Новомукомпаньону»рас-
сказалзаместительдиректораООО«Кампус
«Парма»АндрейКолмогоров.

Речьидётостроительствестуденческого
городка,рассчитанногонапроживание5тыс.
студентов,гдеобщаяплощадьзданийбольше
160 тыс.кв.м.Всоставекампуса—учебно-лабо-
раторныйкорпусстехнопарком,конгресс-холл
сконцертнымзалом,физкультурно-оздоро-
вительныйкомплексикомплексобщежитий
длястудентовигостиницдляпреподавателей,
состоящийизшестизданий.

Кампусбудетстроитьсявквадрате,огра-
ниченномулицамиЛермонтоваиМаршала
Жукова,атакжедвумяпоканеназванными
проектируемымиулицами.Новыймостчерез
Камубудетвестинапрямуюккампусу.Общая
площадьучастка—около215тыс.кв.м.

ВцентрекомплексарасположитсяПло-
щадьсобытий—открытоепространствона
10тыс. кв. мсоспециальнымландшафтным

В составе кампуса — учебно- 
лабораторный корпус с технопарком, 
конгресс-холл с концертным залом, 
физкультурно-оздоровительный ком-
плекс и другое

В Москве задержали 
блогера из Пермского края 
Аяза Шабутдинова

ПредпринимательиблогерАязШабутдинов
изПермскогокраязадержанвМоскве.Егозапо-
дозриливмошенничествеприпродажеобразо-
вательныхкурсов.

Блогерприлетелвстолицуиз-заграницыи
отправилсянедомой,авсъёмныеапартамен-
ты,гдеипроизошлозадержание.Операцию
провелисотрудникиГлавногоуправленияэко-
номическойбезопасностиипротиводействия
коррупциисовместносостоличнымуправле-
ниемФСБ.

АязШабутдиновранеежилвпосёлкеКуеда.
В2012годуосновалсетьхостеловLikeHostel,
позжезапустилещёнесколькопроектовпод
брендомLike.В2015годувсоставехолдинга
открыласьбизнес-школа«LikeЦентр»вМоскве.
Поинформациинасайтешколы,тампроходят
различныекурсыимарафоныдляпредприни-
мателей,которыемогутпомочьим«найтипар-
тнёровпобизнесу,узнатьточкиростаиувели-
читьдоходтвоегобизнеса».Предприниматель
такжеведётвсоцсети«ВКонтакте»свойблог
«ИзКуеды»,гдедаёт«инструкцию,какстать
миллионером».Сегодняублога646тыс.под-
писчиков.Помимоэтого,Шабутдиновразвива-
етличныестраницывнесколькихсоцсетях,на
которыевобщейсложностиподписаныболее
2 млнчеловек.

Поитогам2022годаАязШабутдиноввошёл
вчислосамыхвысокооплачиваемыхблогеров
России.ПоданныманалитиковАссоциации
блогеровиагентств(АБА)исервисааналитики
иуправлениясоциальнымисетямиLiveDune,
онзаработалзагод600млнруб.Длясрав-
нения:доходЕленыБлиновскойоценивался
в 450 млн руб.

Краевой градсовет утвердил 
архитектурное решение 
межвузовского кампуса

дизайном,декоративнойподсветкойиспортив-
но-развлекательнымисооружениями.Рядом
с площадьюрасположитсястадион,образующий
снейединоепространство.Всезданиябудут
построеныпопериметруэтогопространства.

Разработанаспециальнаятранспортная
сеть.Предусмотренымаршрутыиостановки
автобуса,велодорожкиивелопарковки,атакже
нескольконаземныхиподземныхавтопарковок
общейёмкостьюв901машино-место.

Презентациявключаланескольковариантов
фасадныхрешенийиоблицовочныхматериа-
лов.Предлагаетсяоблицеватьфасадыстуден-
ческихобщежитийигостиницдляпреподава-
телейкирпичомсимитациейстаройкладки,
а такжепанелямиподдеревокрасновато-ко-
фейного,золотисто-охристогоилитёплого
серогоцвета,активноиспользоватьнавесные
вентилируемыефасады.

Строительствокампусарассчитанона2024–
2026годы,предлагаемоеназваниекомплекса—
«БудущееПармы»,ноонопоканеутверждено.

Проектреализуетсяврамкахконцессионно-
госоглашениямеждустоличнымООО«Кампус
«Парма»,учредителемкоторогоявляетсяООО
«ЭталонКампус»,иправительствомПермско-
гокрая.Согласноадреснойинвестиционной
программе,опубликованнойвдокументации
к проектукраевогобюджетана2024–2026годы,
оценочнаяилисметнаястоимостьвозведения
объектавтекущихценах—около27,5млрд
руб.Изних12,2млрдруб.будутвыделены
изфедеральногобюджета,7,4млрдруб.—из
регионального,ещё7,9млрдруб.—средства
внебюджетныхисточников.

ФОТО ЭСКИЗЫ ИЗ ПРОЕКТНОЙ ДОКУМЕНТАЦИИ
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ФОТО КОНСТАНТИН ДОЛГАНОВСКИЙ

Екатерина Артёмова

НапрошлойнеделеоперативникиФСБ
исотрудникиСледственногокомитета
провеливыемкидокументовидругие

оперативныемероприятиявнесколькихучреж-
дениях,подведомственныхмуниципальным
и краевыморганамвласти.Основаниядля
проверокбылиразные:оперативникизаинте-
ресовалисьстроительствомкультурныхобъек-
тов,взяткамивтранспортнойотрасли,атакже
деятельностьюкомпанийсгосучастием.

ПРОВЕРКА У ПОДРЯДЧИКА  
СТРОИТЕЛЬСТВА ТЮЗА

Утромвовторник,31октября,СМИнаписа-
ли,чтосотрудникиУФСБпоПермскомукраю
пришливМАУК«Пермскийтеатрюногозрите-
ля»(ТЮЗ)иприступиликвыемкедокументов.
Сообщалось,чтооперативникиинтересуются
документами,связаннымисостроительством
новойсценыТЮЗа.ВадминистрацииПерми
подтвердилифактоперативныхмероприятий,
нодругихкомментариевдаватьнестали.

ПозжедиректорпоразвитиюТЮЗаАлек-
сейЛукашоввбеседес«Новымкомпаньоном»
заявил,чтоинформацияовыемкедокументов
в театренеявляетсякорректной.Онуточнил,что
ФСБпровелаоперативныемероприятияв офисе
компании«Северстрой»,котораяявляетсяпод-
рядчикомстроительствановойсценытеатра.

«Онинеунас,авкомпании«Северстрой»
извлекаютдокументы,миграционнаяслужба
ихпроверяет…Всёэтокасаетсяподрядчика,
к театруникакихвопросовнет»,—заверил
АлексейЛукашов.

СтроительствомалойсценыТЮЗаначалось
в 2021году.Онабудетнаходитьсянаместепо-
страдавшегоотпожараДомауездногоземства,
которыйбылпостроенв1860годуиявляетсяобъ-
ектомкультурногонаследия.Новоезданиевос-
создастегоисторическийоблик,апослезаверше-
ниявсехработзданиястарогоиновогокорпусов
ТЮЗабудутобъединенывединыйансамбль.

Вмаеэтогогодамеждутеатромиегоучре-
дителем—администрациейПерми—возник
конфликтпоповодустроительствамалой
сцены.ДляпродолженияработТЮЗпредложил
мэрииперекрытьучастокмеждузданиямина
ул.Пермской,68и62.Однаковадминистрации
отказалисьограничиватьдвижение,пояснив,
чтоподрядчикнепредставилоснованийдля
этого.Крометого,городскиевластизаявили,
чтопослепредыдущегозакрытияулицыиз-за
строительныхработбюджетПерминедопо-
лучил602,5тыс.руб.,ипредложилитеатруком-
пенсироватьэтисредства.РуководствоТЮЗа
стребованияминесогласилосьиобратилось
к краевымвластямспросьбойзабратьтеатрна
региональныйуровень.Просьбабылавыполне-
на:с1января2024годаМАУКивсёнаходящее-
сянаегобалансеимуществоперейдётвкрае-
вуюсобственность.

ЗАДЕРЖАНИЕ СОТРУДНИКОВ  
МУП «ПЕРМГОРЭЛЕКТРОТРАНС»

Втотжедень,31октября,СКРиФСБпровели
оперативныемероприятиявподведомствен-
номадминистрацииПермиМУП«Пермгор-
электротранс»(ПГЭТ),котороезанимается
трамвайнымиперевозкамииобслуживает
несколькогородскихавтобусныхмаршрутов.
Силовикиизъялидокументыпредприятия,
а такжезадержалируководителяфинансового
отделаМУПАндреяВолосатыхиначальника
автобусногопарка«Пермгорэлектротранса»
СергеяСемушева.

ПРАВОПОРЯДОК 

Показательные мероприятия  
На минувшей неделе силовики провели серию громких проверок и задержаний

СотрудникиПГЭТобвиняютсявполучении
взяткиорганизованнойгруппойлицвкрупном
размере(п.«а»и«в»ч.5ст.290УКРФ).Размер
взятки—более242тыс.руб.Ленинскийрайон-
ныйсудПерми2ноябрярассмотрелходатай-
стваследователейоизбранииВолосатыхи Се-
мушевумерыпресеченияввидесодержания

подстражей.Порешениюсудаониотправлены
вСИЗОдо31декабря2023года.

Защитаисамифигурантыделапредлагали
ограничитьсядомашнимарестомилипод-
пискойоневыезде.Адвокатыуказывали,что
делобазируетсятольконапоказанияходного
арестованногосотрудникакомпании«Нитавто»
(поставщикзапчастейдляавтобусовизПод-
московья)ВладимираЯнцова,которыйякобы
передавалВолосатыхденьги.Приэтомдоказа-
тельствэтому,пословамзащиты,нет.

Сообщалось,чтозадержанияпроизошли
в рамкахдела,котороенаходитсявпроизвод-
ствеЧетвёртогоследственногоуправленияГСУ
СКРсдислокациейвЕкатеринбурге.Поодной
изверсий,расследованиеможеткасатьсясхемы
хищенийденежныхсредствподвидомприоб-
ретениязапасныхчастейдлямуниципальных
автобусов.СМИписали,что,помимоПерми,
следственныедействиябылипроведенывЧеля-
бинске,Йошкар-ОлеиКраснодаре,всегоякобы
задержанысемьчеловек.

ВЫЕМКИ ДОКУМЕНТОВ В ОФИСЕ КРПК  
И АГЕНТСТВЕ НОВЫХ ТЕХНОЛОГИЙ

Всреду,1ноября,сотрудникиФСБпровели
выемкидокументоввофисеАО«Корпорация
развитияПермскогокрая»(КРПК,100%акций
всобственностирегиональногоминстроя)
и подведомственнойкраевомуминкультуАНО
«Агентствоновыхтехнологий».Telegram-кана-
лысообщали,чтопроверкимогутбытьсвязаны
срасходованиембюджетныхденегнапроекты
к 300-летиюПерми.

Впресс-службекраевогоправительства,
комментируяситуацию,отметили,чтоежеме-
сячноисполнительныеорганывластирегио-
напозапросампрокуратуры,МВДидругих
силовыхведомствпредоставляютвсюнеоб-
ходимуюинформацию.«Этообычнаяпрак-
тика.Причёмпоразномукругувопросов.При
выстроенномконструктивномвзаимодействии
такиепоказательныеоперативныемеропри-
ятияносятизбыточныйхарактеривлекут
репутационныерискидляинститутаорганов
властивцелом», —считаютвправительстве
Прикамья.

ФСБ провела оперативные ме-
роприятия в офисе компании «Север-
строй», которая является подрядчиком 
строительства новой сцены театра

Завершено расследование уголовного дела  
в отношении экс-ректора ПГНИУ

ГСУСКРзавершилорасследованиеуголовногоделавотношениибывшегорек-
тораПГНИУДмитрияКрасильникова,бывшегопроректорауниверситетаПавла
Блуся,начальникаотделаконтролявузаМихаилаМухачёва,а такжесотрудницы
РосгвардииНатальиГоловановой.Ониобвиняютсявзлоупотреблениидолж-
ностнымиполномочиями.

Уголовноеделобыловозбужденоспустясемьмесяцевпослевооружённогона-
падениянаПГНИУ,котороесовершилбывшийстудентвузаТимурБекмансуров
20сентября2021года.Врезультатенападениябылиубитыпятьчеловек,ещё34
человекаполучилителесныеповрежденияразличнойстепенитяжести.

Следствиесчитает,чтоКрасильников,БлусьиМухачёвнеобеспечилидостаточ-
ныйуровеньантитеррористическойзащищённостиуниверситета.СогласнопостановлениюправительстваРФ,в
учебномзаведениидолжнабылабытьсистемаоповещениянаслучайвооружённогонападения,однаковуниверси-
тетефункционировалалишьсистемаоповещенияодействияхприпожаре.БывшиесотрудникиПГНИУ,достоверно
знаяонедостатках,составилиактобследованияииныенеобходимыедокументысуказаниемосоответствиивуза
требованиямантитеррористическойбезопасности,аГолованова,проводившаяпроверкууниверситета,этидоку-
ментыподписала.

ВСКРуверены,чтоименноиз-заотсутствияантитеррористическойзащищённостинападениеповлеклотакие
тяжкиепоследствия,априналичиисоответствующейсистемыоповещенияулюдейимеласьбыреальнаявоз-
можностьукрытьсявбезопасномместе.

Уголовноеделонаправленодляутвержденияобвинительногозаключенияипоследующейпередачивсуд.
ТакжеСКРнаправилвМинобрнаукиРФиРосгвардиюпредставленияонеобходимостисоблюдениянормативных
требованийантитеррористическойзащищённостивучебныхучреждениях.
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Конъюнктура

ФОТО КОНСТАНТИН ДОЛГАНОВСКИЙ

 Когда платная парковка только 
появилась в Перми, прогнозирова-
лось, что поэтапно в течение ряда лет 
эта зона может быть распространена 
на весь центрально-планировочный 
район города

Максим Артамонов

С9января2024годастоимостьпарковкив центреПерми,взоне№102,вырастет
на10руб.—с30до40руб.вчас.Такое

решениебылопринятопослемониторинга,
проведённоговсерединесентябряПермской
дирекциейдорожногодвижения.Городские
властиизучилимаксимальнуюзаполняемость
платныхпарковочныхмест,иоказалось,что
улично-дорожнаяинфраструктуравнутриэтой
зоныиспытываетсущественныеперегруз-
ки —заполняемостьпарковокпревышает90%.
Стоимостьпарковочногоместавзоне№101ина
плоскостныхпарковкахпокаостанетсяпреж-
ней—20руб.вчас.

РЕГУЛИРОВАНИЕ СПРОСА
Вконцесентябряэтогогоданапленарном

заседанииПермскойгородскойдумыдепутаты
раскритиковалипарковочнуюполитикуадми-
нистрации.Парламентарииспросилиуглавы
городаЭдуардаСоснина,каковыдальнейшие
планымэриипорасширениюзоныплатного
паркингаикогдаэтотпроцессостановится.Они
призвалигородскиевластиискатьспособысде-
латьстоянкувцентреболеедоступной.Напри-
мер,выделитьбесплатныеместаилиплощадки
дляпарковкипоминимальнойцене.Также
депутатыобратиливниманиеглавыПерми,что
привведенииплатныхпарковокчиновники
заявлялипроосвобождениецентраотавтомо-
билей,асейчас«этопревратилосьвинструмент
пополнениябюджета».

Градоначальниктогдапояснил,чторасши-
рениезоныплатныхпарковок—вынужденная
мера.Поегословам,занятостьсуществующих
парковоксегоднясоставляетбольше90%.Мэр
отмечал,чтоглавнаязадачаплатныхпарко-
вок —«сделатьтак,чтобымаксимальноеколи-
чествожителейпользовалисьобщественным
транспортом»,наорганизациюработыкоторого
продолжаеттратиться«огромноеколичество
субсидий».

БывшийруководительПермскойдирекции
дорожногодвиженияМаксимКис,прикото-
ромвводиласьноваясистема,отмечает,чтопо
своемусмыслуплатазапарковкувгороде—это
«механизмрегулированияспросанаограни-
ченныйресурс»,поэтомувводитьеёнужнотам,
гденаблюдаетсяустойчивыйдефицитпарко-
вочныхмест.Вэтойлогикеонсчитаетувеличе-

ПЕРСПЕКТИВЫ

Бесплатно место не бывает 
Как изменятся условия платной парковки в Перми в следующем году

ниеплатыдо40руб.вчасвособеннозагружен-
ныхместах«совершеннообоснованным».При
этомонподчёркивает,чторешениео введении
платызапарковку«крайнежелательнопри-
ниматьтольконаэтомосновании,безучёта

КАК МЕНЯЛАСЬ ПАРКОВОЧНАЯ ПОЛИТИКА
СистемаплатныхпарковоквПермифункционируетс15августа2016года.Процессвнедрениязанялболеепо-

луторалет.Постепеннозонаплатныхпарковокрасширялась,атарифзастоянкунанихувеличивался.Приэтом
до2022годасамазонабылаодна—№101.Стоимостьпарковкивнутринеёс2018-госоставляла20руб.вчас.

Впрошломгодунормативно-правоваябазапарковочнойполитикипретерпелаизменения.Былоутверждено
положениеопарковкахобщегопользования.Онопозволилопомимопарковок,расположенныхвдольдорог,орга-
низоватьвПермиплоскостныеиперехватывающиепарковки.Первыенаходятсявзонеплатнойпарковкиидают
возможностьоставлятьтранспортнадлительноевремя.Перехватывающиепарковкирасположенызаграница-
мизоныипредназначеныдлятого,чтобывладелецавтомобилямогоставитьегоипересестьнаобщественный
транспорт.

Вместесположениембылаутвержденаметодикарасчётаплатызапользованиепарковками.Этимдокументом
былопредусмотреноувеличениеплатызаместонапарковкеприеёвысокойзагруженности(более90%мест)на
10руб.вчас.

Утверждениеположенияиметодикипозволилосоздатьвнутриужедействовавшейзоныплатнойпарковки
зону№102.Внеёвошлиучасткивцентрегорода,гденаблюдаласьнаиболеевысокаязагруженностьпарковочных
мест.Стоимостьчасастоянкивэтойзонесразубылаустановленана10руб.выше,чемвзоне№101—не20руб.,
а 30руб.вчас.Такжебыласозданазона№201,вграницыкоторойвошлиплоскостныепарковки.

БесплатноприпарковатьавтомобильвцентреПермисегодняможнотолькона20минут.Штрафзанеоплату
парковкивтечениеболеедлительноговременисоставляет1тыс.руб.,аповторныйштрафвтечениегодаобой-
дётсяужев2тыс.руб.Приэтомпарковочныеместавцентрегородаможнозаниматьбесплатноввыходные
и праздники,атакжеспозднеговечерадоутравлюбыедни.

каких-либополитическихилибюджетных
соображений».

«Втотпериод,когдаплатнаяпарковкатолько
появиласьвПерми,прогнозировалось,чтопо-
этапновтечениерядалетэтазонаможетбыть
распространенанавесьцентрально-планиро-
вочныйрайонгорода.Наблюдаязарешениями
администрациигородаПермиобизменении
границзоныплатнойпарковкипоследних
лет,явижу,чтопоэтомувопросупроводится
аккуратная,«точечная»работа.Взонуплатной
парковкивключаютсяотдельныеучасткиулиц,
накоторыхестьреальнаяпроблемаспарковкой
вдневноевремя.Полагаю,чтоработавтаком
режиме,основаннаянаанализеситуациина
дорогах,должнапродолжатьсяидалее»,—по-
лагаетКис.

Расширениезоныплатнойпарковкиимеет
ещёитакойнюанс:внеёпопадаетвсёбольше
жилыхдомов,жильцыкоторыхнередкопарку-
ютавтомобилинадорогеподокнами.«Этоне
означает,чтолюдинесмогутразмещатьавто-
мобилиоколодомов,какраньше.Новпериоды
повышенногоспросанапарковку—вдневное
времявбудни—онимогутиспользоватьэту
территориюнаобщихоснованияхсовсеми
жителямигорода,тоестьзаплату.Таккак
в Пермипарковкибесплатныввечернееиноч-
ноевремя,атакжеввыходныедни,дляжиль-
цовстрадиционнымграфикомработыдаже
приразмещенииавтомобилянадорогеплата
будетнезначительна.Крометого,владельца
транспортногосредстваниктонеограничивает
в иныхспособахорганизациисвоегоавтомоби-
ля»,—объясняетМаксимКис.

ПЛЮСЫ И МИНУСЫ ЦЕНТРА 
ПомнениюдепутатаПермскойгородской

думыАлексеяОвчинникова,властибудут
и дальшеиспользоватьпрактикуувеличения
парковочныхместнатерриториигорода.Что-
быэтотпроцессостановился,должнасильно
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ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА ФОНДА КАПИТАЛЬНОГО РЕМОНТА ПЕРМСКОГО КРАЯ

 Несмотря на то что 
зона платной парковки рас-
ширяется, а тарифы растут, 
содержание парковочных 
мест не всегда осуществля-
ется на должном уровне. 
В частности, зимой пермяки 
нередко жалуются на сугро-
бы в парковочных карманах, 
которые мешают поставить 
там автомобиль

НОВОСТИ 

На площади Карла Маркса 
завершается комплексный 
капремонт жилого дома

ВПермиподрядчикзавершаеткапиталь-
ныйремонтмногоквартирногодомапоадресу
ул. Чернышевского,23.Работыпредусматрива-
ютобновлениекрышиифасадаздания.

Попериметрудомаспомощьюспециальных
крепежейустановилиплитыпотехнологиивен-
тилируемыхфасадов.ВкраевомФондекапи-
тальногоремонтаотмечают,чтоэтопозволит
нетолькопреобразитьвнешнийобликздания,
ноисохранитьдополнительноетепловнутри
квартир.Такиефасадыхорошозарекомендова-
лисебявГубахе,ЛысьвеиПерми.

Накрышезаменилидеревянныеконструк-
ции,кровельноепокрытиеизпрофилирован-
ноголиста,атакжеслуховыеокна.Приэтом
дополнительнопредусмотренаустановкаорга-
низованнойводосточнойсистемы.

ВкраевомМинистерствеЖКХподчеркнули,
чтонавсевидыработдействуетгарантияпять
лет.«Втечениегарантийногосрокавслучае
выявлениядефектовподряднаяорганизация
устранитвсенедочётызасвойсчёт»,—поясни-
лиспециалисты.

Добавим,поданнымспециалистов,вдоме
1964годапостройкирасполагалсясамыйиз-
вестныйгарнизонныйунивермаг.

На новый мост через Каму 
в 2024 году выделят  
510 млн рублей

ВследующемгодуизбюджетаПермского
краянареализациюпроектастроительства
мостовогопереходачерезКамусподходами
выделят510,6млнруб.Согласноопубликован-
номунасайтерегиональногоправительствадо-
кументусутверждённойАдреснойинвестици-
оннойпрограммой,кстроительно-монтажным
работампланируетсяприступитьв2024году.

Втечениепоследующихтрёхлетвбюдже-
тетакжезапланированырасходывразмере
3,3 млрд руб.Изнихв2025-мнареализацию
проектабудетнаправлено1,3млрд,ав2026
и 2027годах—по1 млрдруб.Стоимостьпро-
ектно-изыскательскихработвтекущемгоду
составила531,9млнруб.

Общийобъёмработоцениваетсяв 65,5 млрд 
руб.втекущихценах.Остатокна1 января
2029 годасоставит60,9млрдруб.

Вапрелеэтогогода«Новыйкомпаньон»
сообщал,чтопроектстроительстватретьего
мостачерезКамувПермипроходитэкспертизу.
Завершитьпроектно-изыскательскиеработы,
а затемприступитькстроительствупланирова-
лосьвтретьемквартале2023года.Ввестиобъект
вэксплуатациювластинамереныв2027году.

Сметнаястоимостьвозведениямостового
переходаоцениваетсяв43,5млрдруб.Онбудет
соединятьулицыОкуловаиБорцовРеволюции
налевомиправомберегуКамысоответственно.

КАК РАСШИРЯЕТСЯ ЗОНА ПЛАТНОЙ ПАРКОВКИ 
Повышениестоимостипарковкивцентрегорода—неединственноеизменение,касающе-

есяавтомобилистовПерми.Со2октябрятарифнаязона№101пополниласьпятьютеррито-
риями.Речьидётобучасткахпоул.Плеханова(отул.Луначарскогодоул.Петропавловской),
по ул. Петропавловской(отул.Плехановадоул.Крисанова),поул.Ленина(отул.Плехановадо
ул.Крисанова),поул.Екатерининской(отул.Плехановадоул.Крисанова)ипоул.Луначарского
(от ул. Плехановадоул.Крисанова).

Кромеэтого,со2октябряначалиработатьдвеновыеплоскостныемуниципальныепарковки
взоне№201.Онирасположеныврайонедома№1поул.Пушкина(вдольул.Клименконаучаст-
кеотул.Луначарскогодоул.Пушкина),атакжерядомсозданиями№21и23поул.Попова.

Тарифнаязонаплатныхпарковок№102ранеебылаограниченаследующимидорогами:
ул. Попова(отул.Монастырскойдоул.Пушкина),площадьювозлеЦентральногорынка,
ул. Пушкина(отплощадивозлеЦентральногорынкадоул.Краснова),ул.Краснова(отул. Пуш-
кинадоул.Сибирской),ул.Сибирской(отул.Красновадоул.Революции),ул.Революции
(от ул. Сибирскойдоул.Горького),ул.Горького(отул.Революциидоул.Монастырской)иул. Мо-
настырской(отул.Горькогодоул.Попова).С1ноябрявеёграницывошлитакжепарковочные
места,расположенныевпроездеотул.Советскойдоул.Петропавловской,59.

упастьзагрузкапарковочныхмествплатной
зоне,чегонепроисходит.

Парламентарийсчитает,чтопотенциал
длярасширениязоныплатнойпарковкиещё
есть —какминимумдоул.СтарцеваиБульвара
Гагарина.

«Жителямгорода,живущимвцентральной
части,илитем,ктодумаеттудапереехать,надо
понимать,счемонибудутсталкиваться.Либо
имнадоприобретатьместонапаркинге,либо
организовыватьсявсемдомомибратьтерри-
ториюваренду,либопользоватьсяобществен-
нымтранспортом,либооставлятьавтомобиль
наплоскостнойпарковкеиоплачиватьвремя
стоянки.Длятех,ктоживётвцентрегорода,всё
ближе,ипоэтомупользоватьсяавтомобилем,
возможно,где-тодороже»,—говоритАлексей
Овчинников.

Онпривёлвпримержителеймикрорайона
«Погода»,которыекупилижильёфактически
наокраинегородаиставяттаммашиныбес-
платно.Втожевремядепутатотмечает,чтоим
оттуданужновыбиратьсявцентр,гдеонивсё
равновынужденыплатитьзапарковку.

«Мыуже,посути,простоперешлинамиро-
вуюпрактику,илюди,когдапринимаютреше-
ниеприобретатьавтомобиль,сначаладумают,
гдеегобудутпарковать.ВтойжеЯпониине
продадутавтомобиль,еслиутебянетпарковоч-
ногоместаиликакого-торазрешения»,—пояс-
нилАлексейОвчинников.

РЕЗИДЕНТСКИЕ РАЗРЕШЕНИЯ
Руководительдвижения«Зареформуплат-

нойпарковки»,юристИльяДёминвидитдве
серьёзныепроблемывпроводимойпермскими
властямипарковочнойполитике.Во-первых,
несмотрянаточтозонаплатнойпарковки
расширяется,атарифырастут,содержание
парковочныхместневсегдаосуществляетсяна
должномуровне.Вчастности,зимойпермяки
нередкожалуютсянасугробывпарковочных
карманах,которыемешаютпоставитьтамавто-
мобиль.Дёминсчитает,чтокореньэтойпро-
блемысостоитвтом,что«оплатапарковкииеё
чистканикакнесвязаныюридически».

Втораяпроблема—прирасширениизоны
платнойпарковкинаеёперифериивозрастает
загруженностьтранспортом,таккакбольшин-
ствоводителейхотятпарковаться.

«Получается,чтоместарядомсплатнойпар-
ковкойначинаютпользоватьсяоченьбольшим
спросом,гораздобольше,чемдорасширения
зоны.Какследствие,городвынужденрасши-
рятьзону,чтобысправитьсясповышенным
спросом,иситуацияповторяется.Решить
этупроблемуможетестественнаяпреграда,

напримердолинаЕгошихи,—малоктозахочет
пешкомпереходитьдамбу.Именнопоэтомупо-
вышенногоспросавМотовилихеиз-зарасшире-
ниязонывРазгуляеневозникает»,—рассказал
ИльяДёмин.

Ещёоднимвариантом,поегословам,может
статьвведениебольшогочислаальтернативных
парковокнапериферииплатнойзоны.Именно
дляэтогонужныперехватывающиепарковки,
однакоихдолжнобытьгораздобольше,чем
сейчас,ипользоватьсяимидолжнобытьудобно
ивыгодно,подчёркиваетюрист.

Безэтихрешений,поегомнению,парковка
будетрасширятьсядотехпор,поканепокроет
весьгород.ВМоскве,например,такужепро-
изошло:зонаплатнойпарковкиохватывает
почтивсюстолицу,включаяспальныерайоны.

ВкачестверекомендациипермякамИлья
Дёминпосоветовалтребоватьвведениярези-
дентскихразрешений,тоестьэтовозможность
длягорожан,которыеживутвзонеплатной
парковки,оставлятьтамсвойавтомобильна
льготныхусловиях.ВМосквестоимостьтакой
парковкидлятех,ктоимееттакоеразреше-
ние,составляет3тыс.руб.вгод,авВоронеже
иСанкт-Петербурге—1,8тыс.руб.ВРязании
Ростове-на-Донужителизоныплатнойпарков-
кивообщенеплатилизанеё.

«Этосамыйлучшийспособзащититьправа
жителейиэтокакразто,чтоестьпочтиво
всехдругихгородахсплатнойпарковкойкак
вРоссии,такивовсёммире.Единственная
причина,покоторойэтогодосихпорнет
в Перми,—малолюдейвозмущаютсяитребу-
юттакихразрешений.Абезэтогосамавласть
вводитьихнебудетипродолжитзарабатывать
нажителяхнеобоснованныесуммы.Почему
необоснованные?ЖительМосквыплатитза
парковкуусвоегодома3тыс.руб.вгод,а жи-
тельПерми—около40тыс.,иэтопритом,что
зарплатывМосквевразыбольше»,—пояснил
ИльяДёмин.Вместестемонотметил,что
другиепредложенияобщественногодвижения
пореформеплатнойпарковки—льготы,пост-
оплатаиабонементы—городскимивластями
былиудовлетворены.

40 руб.

в час составит стоимость 
парковки в центре Перми 
в следующем году  
в зоне №102

90 % составляет заполняемость 
платных парковок  
в центре Перми
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Строительство

Алёна Бронникова

Назаседаниирегиональногоградсовета
26 октябрябылпредставленсамыймас-
штабныйнасегодняшнийденьпроект

комплексногоразвитиятерриторийвПермском
крае.Внёмбудутучаствоватьчетыредевелопе-
ра,которыесоздадутвкраевойстолицефакти-
ческиновыйжилойрайон—КрасныйОктябрь.
ВцеломвэтомгодумеханизмКРТ,появив-
шийсяотносительнонедавно,заметнонабрал
популярностьврегионе.Вобщейсложности
былоприняторешениеореализацииболеечем
десятипроектовсегоиспользованием.

НОВЫЕ ТЕРРИТОРИИ
КомплексноеразвитиемикрорайонаКрас-

ныйОктябрьвДзержинскомрайонеПерми —
первыйпроектКРТвПрикамье,вкотором
примутучастиенесколькодевелоперов.Проек-
томпредусмотреназастройкаучастковобщей
площадьюоколо29гавдольновойавтомаги-
стралипоул.Строителей.Наместепромзон
искладовпоявитсяболее40тыс.кв.мжилья,
школана1тыс.мест,детскиесады,спортком-
плексы,сквер,магазиныидругиеобъекты.

Территориюплощадью2,3ганаучасткахпо
улицамТрамвайной,37иАлтайской,2/1плани-
руетзастраиватьГК«Альфа».Группакомпаний
собираетсявозвестиздесь74тыс.кв.мжилья.

Novaосвоиттерриториюв3гамеждуулица-
миШпальнойиЖелябова.Наэтомземельном
участкепредполагаетсяразместитьдо80тыс.
кв.мжилья,социальныеидорожныеинфра-
структурныеобъекты.

Компания«Унистрой»возведётпримерно
49 тыс.кв.мжильянаучасткахпоул.Трамвай-
ной,33а,33к6,33к11и35.Площадьзастраивае-
мойтерриториисоставит2,7га.

Большиепланыпозастройкемикрорайона
уПМД.Девелоперпостроитжильёиобъекты
социнфраструктурынадвухсмежныхучастках:
наТелеграфной,6иТрамвайной,27.Ихобщая
площадьсоставляетпочти21га.«Жилойком-
плекс«НовыйПарковый»воплощаетвназвании
двасмысла.Соднойстороны,мыобновляем
бывшуюпромышленнуютерриторию,придаём
ейновоезначение.А«Парковый»вназвании
говоритотерриториальнойпривязке.Терри-
ториянаходится,посути,навъездевгородсо
стороныКрасавинскогомостаиявляетсясвое-
образным«лицом»Перми.Когдамыготовили
этотпроект,уделялиособоевниманиеегоархи-
тектуре»,—прокомментировалруководитель
департаментамаркетингаПМДАртёмСавельев.

Напланируемойтерриториибудутпостро-
еныэкопаркплощадью3,5гадлявсехжителей
района,новаяулично-дорожнаясеть,спортив-
ныеплощадкиифизкультурно-оздоровитель-
ныйкомплекспозаданиюкраевогоминспорта.

ПокапотерриторииКрасногоОктябряподго-
товлентолькомастер-план.Однако,пословам
застройщиков,покаэтотпроектнеявляется
окончательным.

ПРЕИМУЩЕСТВА МЕХАНИЗМА
МеханизмКРТявляетсяотносительноно-

вым —вградостроительномзаконодательстве
этопонятиебылозакрепленотольков 2020 году.
Экспертыотмечают,чтоонобеспечиваетвоз-
можностидлясозданияновыхбольшихобъек-
тов,которыебудуткомфортныдляжителей.

«КРТ—этопрогрессивныйиоченьудобный
механизмпосозданиюименнокачественных
условийдляпроживания,которыйпозволит
вовлечьвгражданскийоборотивдохнуть
новуюжизньвбольшиепромышленныетер-

НЕДВИЖИМОСТЬ 

КПД для КРТ 
Застройщики всё чаще выбирают комплексное освоение территории 

ритории.Онобеспечиваетвозможностьв ин-
дивидуальномпорядкеподходитьккаждой
конкретнойтерриториииреализовывать
в рамкахданногопроектатеусловия,которые
создаютмаксимальныйкомфортдлябудущих
жителейконкретновзятойтерритории,района,
структурно-планировочнойединицы»,—отме-
тилДемидКузьмичёв,директорГК«Оникс».

ГлавнымпреимуществомКРТ,помнению
девелоперов,являетсято,чтомеханизмзна-
чительноупрощаетразвитиеучастка,таккак
облегчаетпроцедуруизмененияустановлен-
ныхтерриториальныхзонилиихпараметров
подмногоквартирныежилыедомаиобъекты
социнфраструктуры.

ДемидКузьмичёвдобавил,чтоКРТстало
альтернативой,например,решениюПермской
городскойдумы2019годаопорядкезаключе-
ниясоглашениязастройщиковсадминистра-
циейдляразвитиясетисоцинфраструктуры.

«Еслизастройщикпошёлпопутисоглаше-
ния,нетгарантии,чтоденежныесредства,
которыебудутвыплачены,будутосвоены
и инвестированывинфраструктуруконкретной
планировочнойтерритории.АприКРТзастрой-
щиксамвкладывается,например,встроитель-
ство,вподъездныепути,вулично-дорожную
сеть,вобъектысоциальнойинфраструкту-
ры», —подчеркнулон.

Снимсогласилсяируководитель«Строй-
панелькомплекта»(СПК)ВикторСуетин.Он
отметил,чтоврамкахреализациимеханизма
КРТвсепроцессы,хотьикосвенно,нокон-
тролируются.Таккаквседетали,втомчисле
архитектурныйоблик,планировкаучастка,
этажностьбудущегомикрорайонасогласовыва-
ютсясвластямидозаключениядоговора.

МеханизмКРТтакжеудобенвтомслучае,
есливпланахзастройщиковосвоитькрупные
территорииплощадьюболее1га.Какрассказал
АртёмСавельев,сейчасвПермипрактическинет
большихготовыхучастков,сустановленными
необходимымитерриториальнымизонами,что
позволилобызастройщикамзаходитьнанихбез
измененийградостроительныхусловий.Приэтом
крупнымдевелоперам,какправило,интересны
именнотакиепроекты,анеточечнаязастрой-
ка,поэтомуониготовыактивноиспользовать
механизмКРТ.ПредставительПМДпояснил,что
механизмпозволяетразвитькрупныйучасток,
построитьиввестивэксплуатациюбольшой
объёмжилья,атакжеблагоустроитьтерриторию,
обеспечитьегоинфраструктурой,чтобывбуду-
щемтамбылоудобноикомфортножить.

Исполнительныйдиректор«Железно»Юрий
Перминовдобавил,чтодлястимулирования
застройщиковосваиватьтерриториизаконода-
тельствомпредусмотреныразличныеинстру-
ментыивозможности.Втомчиследляэтого
привлекаетсяфинансированиезасчётбюджет-
ныхивнебюджетныхсредствнаихразвитие.

БЮРОКРАТИЯ И ДРУГИЕ СЛОЖНОСТИ
Несмотрянарядположительныхсторон

программыдлявсехсторон—бизнеса,жителей
и власти,некоторыезастройщикиуказываюти на
моменты,которыетребуютдоработки,таккак
сказываютсянаскоростистроительстваи прояв-
ленииинтересаинвесторовктерриториям.

ВикторСуетинговорит,чтодляреализации
проектаврамкахКРТестьдваварианта.В слу-
чае,когдаземельныйучастокподзастройку
принадлежитдевелоперу,всепланысучётом
социнфраструктурысогласовываютсясвластями
заранее,послечегоможноприступатькработам.
Вовторомслучаезастройщикамприходится
выкупатьземлюподКРТнаторгах,чтозачастую
оказываетсяневыгодновфинансовомплане.

«Малотого,чтосоциальнаянагрузкасо-
зданапомаксимуму,ещёнадои«пободаться»
заэтуземлю.Тоестьстроитьбудеттот,кто
дастбольшезаэтуземлюденежныхсредств.
Суммаможетначинатьсяснуляизакончиться
несколькимимиллионами,поэтомунагрузка
можетбытьиногдапростонеподъёмная,тоесть
пропадаетинтересвообщеучаствоватьвподоб-
ныхмероприятиях.Тутмеханизмнемножко
недоработан»,—рассказалон.

Вместесэтимэкспертыотмечаютипробле-
мысподготовкойинформациипоучасткам,
оформлениемдокументов,которыеотнимают
большойобъёмвремени.Такимобразом,нача-
лоработзадерживается,азастройщикиперено-
сятстроительствонаболеепозднийсрок.

ДемидКузьмичёврассказал,чтопроцесс
длительныйисостоитизнесколькихэтапов:
покупкаучастка,созданиепроекта,заключение
договора,разработкадокументациипоплани-
ровкетерритории(ДПТ)сучётомвсехпараме-
тровобъектов.

«Этонепривычныйпокадлязастройщиков
подходкработе,поэтомунаданныймоментвсё
происходитдостаточнодолго.Вотмыподписа-
лидоговороКРТвдекабре2022года.Итолько
сейчасунасзакончилисьпубличныеслушания
поДПТ.Снаработкойкомпетенцииузастройщи-
ковипоявлениемопыта,ядумаю,процессбудет
налаживаться,ивсёэтобудетзаниматьменьше
времени»,—поделилсяруководительГК«Оникс».

Сотдельнымитрудностямимогутстол-
кнутьсязастройщики,которыепланируютКРТ
наместерасселяемыхдомов.ПословамВик-
тораСуетина,длязаключениядоговоратакже
требуетсябольшойпереченьдокументовиин-
формацииоколичестверасселяемыхчеловек,

более

10
новых 
проектов 
КРТ было 
анонсировано 
в Пермском 
крае в этом 
году
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Здание на Уральской, 
110 очень ценно для сохра-
нения архитектурного ланд-
шафта микрорайона

 Комплексное развитие микро-
района Красный Октябрь в Дзержин-
ском районе Перми — первый проект 
КРТ в Прикамье, в котором примут 
участие несколько девелоперов

Проект реконструкции здания  
для будущей школы на ул. Уральской, 110 
в Перми прошёл историко-культурную 
экспертизу

Проектнаядокументацияреконструкции
зданиянаУральской,110успешнопрошла
историко-культурнуюэкспертизуиполучила
согласованиеГосударственнойинспекциипо
охранеобъектовкультурногонаследия.Ранее
наэтомместестоялоисторическоездание
швейцарскогоархитектораХаннесаМейера.
Хотяофициальноононеявлялосьобъектом
культурногонаследия,властирешиливоссоз-
датьегообликв томжевиде.

Напомним,вобновлённоезданиепереедет
школа№146.Онабудетрассчитанана500 мест,
внейсмогутобучатьсядетисседьмогопо
11-й класс.Входереконструкцииподрядчику
предстоитоборудоватьучебныекабинеты,
в томчислеклассытехнологиидлямальчиков
идевочек.Такжездесьпоявятсяспортивный
иактовыйзалы,столовая,библиотекаскни-
гохранилищемичитальнымзалом,медицин-
скийблок.Натерриторииучрежденияпланиру-
етсяразместитьспортивнуюзону,включающую
универсальнуюспортивнуюплощадку,изону
отдыха.Завершитьреконструкциюпланирует-
сявконце2025года.

Вминистерствестроительстваотметили,
чтоважнойзадачейостаётсясохранитькак
архитектурныйвидигабаритысамогоздания,
такивцеломградостроительныйобликулицы
Уральскойкактерриторииобъектакультурного
наследиярегиональногозначениядостоприме-
чательногоместа«Городскиегорки».

РанееДмитрийМахонинподчёркивал,что
визуальнозданиенаУральской,110оченьценно
длясохраненияархитектурноголандшафта
этогомикрорайона.«Поэтомумыдолжнымак-
симальнобережноеговоссоздать.Этоозначает,
чтодомбудетснесён,новтомжевидебудетпо-

строензаново.Вновойпостройкепланируется
разместитьшколу,чтопозволитрешитьвопрос
снехваткоймествобщеобразовательныхуч-
режденияхМотовилихинскогорайона», —отме-
чалДмитрийМахонин.

Проектированиеистроительствоведёт
пермскаякомпания«Кинетика»(бывший«ЖБК-
Строй»),скоторойвфевралеэтогогодаадми-
нистрациейПермизаключёнконтракт.

Какрассказалтехническийдиректор«Ки-
нетики»СергейВязовиков,передначалом
проектированиякомандойбылипроведены
детальныеобследованияипроектно-изыска-
тельскиеработы.«Вовремяизысканийипри
демонтажеподтолстымслоемштукатуркии
краскипривычногозелёногоцветабылообнару-
женопокрытиедвухоттенковтонажёлтойохры
основнойплощадифасада,атакжебелогоцвета
егодекоративныхэлементов.Именнотакая
окраскасоответствуетгаммецветоввремени
постройкиобъекта.Исследованиеофициальных
историко-архивныхибиблиографическихдан-
ных,в которыхсодержатсясведенияо строениях
достопримечательногоместа«Городскиегорки»,
подтвердилоэто.Зелёныйцветнесвойственен
годупостройки»,—отметилон.

Крометого,проектировщикиотметили,что
зданиеимеетмножестводекоративныхэлемен-
товнафасадеразличнойформыиразмеров.Для
ихвоссозданиябылипроизведеныполевыезаме-
ры,фотофиксация,оцифрованиесилуэтаспри-
менениемлазерного3D-сканированиякаквсего
объектавцелом,такиотдельныхегочастей.

Стоитотметить,чтоспортивныйзалисто-
ловаярасположатсявотдельномпристрое.Он
будетвыполненсповторениемобликаоснов-
ногозданияинебудетвыбиватьсяизвсего
архитектурногоансамбля.

Архитектурно-градостроительныйоблик
здания,включаяколерныецветовыерешения,
такжеполучилодобрениедепартаментаградо-
строительстваиархитектурыадминистрации
Перми.

Сейчаспроектнаядокументациятакженахо-
дитсянаоценкевГосэкспертизе.Послеполу-
ченияположительногозаключенияначнутся
основныестроительныеработы.

НОВОСТИ стоимостиработит.д.,которойзачастуюбы-
ваетнедостаточно.Приэтомрасселениевсегда
проходитпроблематично,большоеколичество
времениуходитнасуды,иреализацияпроекта
растягиваетсянагоды.

Онтакжерассказалоситуации,сложившей-
сявотношенииучасткавМотовилихинском
районеПерми,наул.Старцева,1б.Вотношении
неготакжепланировалосьКРТ:строительство
ЖКспрогулочнойзонойидетскимсадомна
100мест.Однаковопросоегоразвитиидосих
порнерешёнокончательно.ВикторСуетин
объяснилэтотем,«чтоестьрядлюдей,которые
ищутсвоювыгоду»,вчастности,любаяжалоба
местныхжителейсоздаётопределённыепре-
пятствиядляосуществленияидеи.

«Мыденьгиужевложили,серьёзнотам
потратились,включиливсвоипланы.Авитоге
ничегонепроисходит.Даженесмотрянато,что
этоземлямоя,отрабатыватьоченьсложно.По
своимпланамяужедолженбылсегодняполо-
винупостроить.Аядажеещёсмёртвойточки
несдвинулся»,—поделилсяВикторСуетин.

АртёмСавельевсогласился,чтобюрократи-
ческиевопросыесть,новчастныхслучаях.Он
отметил,чтоглобальныхтрудностейврамках
КРТу бизнесаневозникает,апоявляющиеся
вопросысвязаныстем,чтомеханизмновый.

ЕЩЁ ПРОЕКТЫ КРТ В ПЕРМСКОМ КРАЕ
ПервыйвПермскомкраедоговороКРТбылза-

ключёнв2022годускорпорацией«Девелопмент-
Юг».Застройщиксейчасведётработыв Кондра-
товопостроительствуклубногопригорода«Мы».
Наеготерриториизапланировановозведение
300–400тыс.кв.мжильяисоцобъектов.

Экспертыотмечают,чтомеханизмКРТуни-
версальныйиприменяетсядлярешенияраз-

личныхзадачвобластижилищногостроитель-
ства.Однимизеговекторовявляетсяразвитие
незастроенныхтерриторий,гдетребуютсязна-
чительныевложениявинфраструктуру.Таков,
например,ЖК«Камаполис»,которыйстроит
в рамкахКРТвПермизастройщик«Железно».

Работанадпроектом«Камаполис»натерри-
ториибывшегомясокомбинатанаул.Дзержин-
скоговмикрорайонеЗаимказаняла2,5 года.
ДоговороКРТбылзаключёнвконце2022года.
Наэтомучасткезапланировановозведение
преимущественнокирпичныхдомоввысотой
до10этажейинескольких17-этажныхзда-
нийизмонолита,вцеломбудетпостроено
135 тыс. кв.мжилья.Общаяплощадьзастройки
составит13,8га.Здесьтакжебудутразмещены
коммерческиепомещенияидетскийсад.Стро-
ительствожилогокомплексабудетпроходить
впятьочередей—до2032года.Сдачупервой
очередизастройщикпланируетна2025год.

УдалённыеотцентраПермиучасткиза-
стройщикитакженеобходятвниманием.
ПустующуютерриториювПрикамьеплоща-
дью11,9 габудетосваиватьСПК.Какрассказал
ВикторСуетин,участоквоФролахзастройщику
удалосьприобрестипрактическипоперво-
начальнойцене.Тамзапланированострои-
тельство116 тыс.кв.мжилья,детскогосадана
280 мести благоустройство.Проектразработан
попринципу«дворбезмашин».Впланахреа-
лизоватьеговтечениесемилет.

ЕщёодинучастокневцентреПермибудет
осваиватьГК«Оникс».Компаниянамерена
построитьвКамскойдолинежилойкомплекс
среднейэтажности—ввосемь-девятьэтажей.
Натерриториибудетблагоустроенсквер1,5га,
создандетскийсадна320мест.
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Разворот

В номенклатуре экспорта Перм-
ского края за первое полугодие 
2023 года преобладали продукция 
химической промышленности и мине-
ральные продукты

111
стран явля-
лись торговы-
ми партнёра-
ми Пермского 
края в пер-
вом полуго-
дии 2023 года

ЭКОНОМИКА

Повернули глобус 
Внешняя торговля Пермского края  
сменила направления и валюту

ФОТО UNSPLASH.COM

Полина Путякова

В2022годувнешняяторговлярегиона
столкнуласьсуникальнымивызовами.
Санкциипривеликпроблемамсмеждуна-

роднойлогистикойирасчётами,ограничению
импортазарубежныхиэкспортаотечественных
товаров.Спустяполторагодаостротаситуации
сгладилась,норядпроблемостаютсянерешён-
ными.

Сначала2023годаданныеобобъёмах
экспортаиимпортаявляютсязакрытыми.
В 2022годувнешнеторговыйоборотрегиона
увеличилсяна32%,причёмэтобылужетретий
годпозитивнойдинамики.Увеличилосьи коли-
чествоэкспортёров.Пообъёмуэкспортасреди
регионовПриволжскогофедеральногоокруга
Пермскийкрайзанималвтороеместо.

Оположительнойдинамикевнешнейтор-
говливцеломпостранев2023годуможно
судить,опираясьнарезультатыизученияобез-
личенныхданныхклиентов—юридических
лиц,осуществляющихвнешнеэкономическую
деятельность.Информациюосоответствующем
исследованииМТС-Банкапредоставилиучёные
кафедрымировойирегиональнойэкономи-
ки,экономическойтеорииПГНИУ.Согласно
ей,в первомполугодии2023годаколичество
участниковвнешнеэкономическойдеятель-
ностивырослона80%посравнениюсанало-
гичнымпериодомпрошлогогода.Количество
экспортёровиимпортёроввырослопрактиче-
скиодинаково—на45и46%соответственно.
А денежныйоборотвимпортеувеличилсяна
31%,вэкспорте —на19%.

ПоданнымМТС-Банка,средисфердея-
тельностилидеромподенежномуоборотуво
внешнеэкономическойдеятельностивпервом
полугодии2023годасталопредоставлениефи-
нансовыхуслуг—53,9%.Втоп-5сферсозначи-
тельнымотрывомтакжевходят:производство
автотранспортныхсредств—7,5%,деятель-
ностьпообработкеданныхипредоставление
услугпоразмещениюинформации—2,9%,не-
специализированнаяоптоваяторговля —2,8%
и деятельностьвобластисвязинабазебеспро-
водныхтехнологий—1,5%.

Висследованииотмечается,чтов2022году
основныеденежныесферыВЭДвыгляделиина-
че,вчастности,гораздонижебыладоляфинан-
совыхуслуг.Втожевремятоварнаяструктура
экспортаиимпортаПермскогокрая,какотме-
чаютвМинэкономразвитиярегиона,остаётся
стабильной.ВноменклатуреэкспортаПермско-
гокраязапервоеполугодие2023годапреобла-
далипродукцияхимическойпромышленности
иминеральныепродукты,в номенклатуре
импортатоваровведущееместозанималима-
шины,оборудованиеитранспортныесредства,
продукцияхимическойпромышленностии ми-
неральныепродукты.

ЗАПРОС НА ОБОРУДОВАНИЕ
В2022годупроизошлаосновательная

реструктуризациявнешнейторговли.Экс-
портёрамиимпортёрампришлосьперестраи-
ватьдействующиетранспортно-логистические
цепочки,искатьновыепутидляфинансовой
логистики,переориентироватьсянановые
рынкидлясбытаизакупок.Втекущемгоду
процесстрансформациивнешнеэкономической
деятельностипродолжается.

Запоследниеполторагодапоменялись
вопросы,скоторымипредпринимателиоб-
ращаютсявПермскуюТПП,отмечаетЕлена

Миронова,вице-президентПермскойторгово-
промышленнойпалаты.Еслираньше90–95%
изнихбылизаинтересованывмеждународных
контактахсцельюпродажисвоейпродукцииза
рубеж,тосейчасзначительновырослоколиче-
ствозапросовнапоставкуоборудования.

«ПосленачалаСВОневсесделкипоимпорту
оборудованияудалосьзавершить.Ксожалению,
немалопримеров,когдаизготовленноеи опла-
ченноеоборудованиеизевропейскихстран
простоотказывалисьпередатьиз-зазапретов,
введённыхпополитическимсоображениям.
Дляпредприятий,использующихимпортные
комплектующие,островсталвопросимпорто-
замещения»,—говоритэксперт.

Сейчасоднимизосновныхпоставщиков
оборудованияикомплектующихявляется
Китай.Крометого,ТППработаетсроссийскими
предприятиями,которыемогутизготавливать
аналогизарубежногооборудования—ихнема-
ло,втомчиследажевПермскомкрае.

Содействиерегиональнойвнешнейторгов-
леосуществляетиЦентрподдержкиэкспор-
таПермскогокрая.Поинформацииучёных
кафедрымировойирегиональнойэкономи-
ки,экономическойтеорииПГНИУ,наиболее
популярныеуслугицентра—поискиподбор
иностранногопартнёра,транспортировкатова-
ров,международныевыставочно-ярмарочные
мероприятия(втомчисленатерриторииРФ),
подборэлектроннойторговойплощадки.

«Мыпродолжаемработустеми,ктоуже
продаётнавнешниерынки,помогаемимнайти
новыестраны,оказываемсодействиевтранс-
портировкетоваров.Вместестеммыпривлека-
еминовыекомпанииквыходуназарубежные
рынки.Кнамтрадиционнообращаютсякомпа-
нииизсфернефтегазовогосектораиIT,также
мысотрудничаемскомпаниямилесопромыш-
ленногокомплекса.Приходятпредставители
компаний—производителейсамогоразлич-
ногооборудованияитехники:отсветильников
досельскохозяйственнойтехники»,—отмечает
руководительЦентраподдержкиэкспорта
ПермскогокраяЯнаНикитина.

Поеёданным,задевятьмесяцев2023года
услугамиЦПЭвоспользовались377субъек-
товмалогоисреднегобизнеса,экспортные
контрактыприегосодействиизаключили
48 субъектовМСП.Общийобъёмподдержанно-
гоцентромэкспортабизнесазадевятьмесяцев
2023 годасоставляет17,5млндолларовСША —
этосуммыконтрактов,которыекомпании
заключилиблагодаряподдержкеЦПЭ.

Всвоюочередьвэтомгодуврамкахзару-
бежныхбизнес-миссийПермскойТППбыло
проведено650встречипереговоровс540зару-
бежнымиучастниками.НатерриторииРоссии
состоялось19мероприятийивстреч,вкоторых
участвовали370человек.

КИТАЙ В ПРИОРИТЕТЕ
Ожидаемоизмениласьгеографияиимпорта,

иэкспорта.ПоданнымрегиональногоМин-
экономразвития,торговымипартнёрамиПерм-
скогокраязапервоеполугодие2023годабыли
111 стран,ноосновнаядоляприходитсяна
страныдальнегозарубежья.Ихдолявтоваро-
оборотесоставила87,1%,втомчислевэкспор-
те —88,7%,вимпорте—79,8%.Объёмэкспорта
восновномформируютБразилия,Китай,
Франция,Бельгия,Алжир,Испания,Казахстан,
Индия,Турция,Беларусь.Крупнейшимипо-
ставщикамиимпортаявляютсяКитайиТай-
вань,Беларусь,Казахстан,Германия,Индия,
Шри-Ланка,Вьетнам,Нидерланды,Мозамбик.

КакотмечаютвПермскойТПП,палатарабо-
таетслояльнымиидружественнымиРоссии
странами.ВэтомгодуэтоБеларусь,Казахстан,
Китай,Узбекистан,Таджикистан,Индия,ОАЭ,
Турцияидругие.

Основнымгеографическимнаправлени-
емработыПермскойТППявляетсяКитай,
втомчислеиввопросахпоставкиобору-
дованияи комплектующих,уточняетЕлена
Миронова.В2023годубылопроведеноболее
10 встречкакскитайскимипредпринимате-
лями,такиспредставителямиадминистра-
цийкитайскихгородовипровинций.В июне
состояласьбизнес-миссиявЧанчжоуиШан-
хай —тамв переговорахпринялиучастие
130китайскихкомпаний,ещёоднапоездка
вШанхайсостоитсявноябре.А31 октября
в ПермскойТППсостояласьвстречасруко-
водителемкитайскойкомпании,специали-
зирующейсянаподбореи поставкахпро-
мышленногооборудования,комплектующих
и материалов—поеёитогамужеподготов-
ленпервыйконтракт.

Крометого,выросларольсотрудниче-
ствамеждуРоссиейиБеларусью,втомчисле
значительноувеличилсяспроснабелорусское
оборудование,особенносельхозтехнику.За
последниеполторагодавэтустранубыли
организованытрипоездки.Кромепредприятий
сельскохозяйственнойтематикивелисьпере-
говорысАО«Беларуснефть»,АО«Белорусский
металлургическийзавод»,Мозырскимнефте-
перерабатывающимзаводом.

ВтожевремясотрудничествосКазахстаном
оказалосьнетакимтесным,какожидалось.

«В2022годуроссийскиекомпанииувидели
в Казахстанепанацеюотвсехбедиоткрыли
тамболее1600компаний.Но,ксожалению,
большинствоизнихтакиосталисьвнера-
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Объём экспорта в основном фор-
мируют Бразилия, Китай, Франция, 
Бельгия, Алжир, Испания, Казахстан, 
Индия, Турция, Беларусь

ФОТО UNSPLASH.COM

ФОТО ОФИС ПОЧЁТНОГО КОНСУЛА РЕСПУБЛИКИ КАЗАХСТАН В ПЕРМСКОМ КРАЕ

бочемсостоянии.ВКазахстанеоченьмного
компаний,связанныхсевропейскимибритан-
скимбизнесом,ипортитьотношениясэтими
партнёраминезахотелинибизнес,ниправи-
тельство.В результатеограничительныемеры
в отношениироссийскихпартнёров,усилива-
лисьскаждымднём.Миссиипалатыдважды
выезжаливКазахстанзаэтотпериод,ихотя
интересксотрудничествуесть,нопереговоры
невсегдапроходятуспешно»,—говоритЕлена
Миронова.

Поеёсловам,вАзербайджанетожеесть
определённыесложностиввидуприсутствияна
рынкезападныхфирм.Норезультатывстреч
с предпринимателямивформатеВ2Випосе-
щениятрёхвыставокпозволяютнадеятьсяна
расширениесотрудничества.

ПродолжаетсяработасУзбекистаном,
которыйостаётсянадёжнымимпортёром
российскойпродукции.Веснойсостоялась
масштабнаябизнес-миссияроссийскихпред-
принимателейвИндию,организованнаяТПП
России.

НОВОСТИ ИНФРАСТРУКТУРА
Однойизсамыхострыхпроблем,возникших

сначаломСВО,являласьоплатавалютныхсде-
лок.Еёпричинамибылиограниченияисполь-
зованиямеждународныхплатёжныхсистем
исанкциивотношенииведущихроссийских
банков.ПословамЕленыМироновой,сегодня
этипроблемыпрактическирешены,иболь-
шинствосделокосуществляетсявнациональ-
ныхвалютах.

ВсвоюочередьвМТС-Банкеговорятозна-
чительныхизмененияхвструктуреплатежей.
Есливпервомполугодии2022года49,2%тран-
закцийвВЭДпроходиливдолларах,36,7% —
в еврои12,8%—вкитайскихюанях,товпер-

вомполугодии2023годаюаньвышелнапервое
место—47,7%отобщегоколичестваплатежей
в ВЭД,далеедоллар—35,7%иевро—7%.

Другаяинфраструктурнаяпроблемакасалась
транспортировкигрузов.Кнастоящемувреме-
ниситуацияпродолжаетоставатьсяболееили
менеенапряжённой—взависимостиотвида
транспорта.

Вчастности,поинформацииобщественного
экспертаПермскойТПП,руководителяфили-
алаООО«Траско»вПермиДенисаКивы,суще-
ствуют«пробки»изавтомобильногогрузового
транспортанавсехнаправленияхвЕвросоюз
черезРеспубликуБеларусь.Несколькосотен
большегрузовнаходитсяпередвсемичетырьмя
литовскимипогранпереходами.Этосвязано
с тем,чтоконтрольныеслужбыЛитвыиПольши
пропускаютнасвоютерриториюзначительно
меньшебольшегрузов,чемсогласованнаянорма.
Этоможетбыть40–60%отеёразмера.В свою
очередь,Латвияводностороннемпорядкеина
неопределённыйсрокприостановилафункци-
онированиепогранпереходаСилене(с белорус-
скойстороны—погранпереходУрбаны).Таким
образом,уРеспубликиБеларусьс Польшейи
Латвиейосталосьпоодномудействующемугру-
зовомуавтомобильномупереходу.

Другиенаправленияавтомобильныхгру-
зоперевозокорганизованытранзитомчерез
Турцию,Иран,Ирак.Перевозкисборныхгрузов
поСНГосуществляютсявстандартномрежиме.

Втожевремя,пословамДенисаКивы,ситуа-
циясжелезнодорожнымиперевозкамив Евро-
пуиизнеёпокастабильная.

В День Республики Казахстан, 
26 октября, Чрезвычайный и Пол-
номочный Посол РК в Российской 
Федерации Даурен Абаев и Ге-
неральный консул РК в городе 
Екатеринбурге Жарас Мамутбеков 
вручили пермскому бизнесмену и 
президенту региональной федера-
ции регби Алексею Коневу патент 
почётного консула Республики 
Казахстан и экзекватуру Мини-
стерства иностранных дел РФ.

Алексей Конев подтвердил 
своё назначение: «Да, назначение 
состоялось, прошло достаточно 
длительный процесс согласования. 

Следующий этап — организация 
приезда Чрезвычайного и Пол-
номочного Посла с Генеральным 
консулом Республики Казахстан 
в Пермский край. Надеюсь, визит 
состоится до конца года. Затем — 
открытие офиса почётного консула 
и организация его постоянной 
работы».

Отметим, что открытие первого 
консульского учреждения в Перм-
ском крае — очередной успешный 
проект губернатора Дмитрия Ма-
хонина по укреплению и развитию 
связей региона на внешнеэконо-
мическом треке.

Назначен почётный консул 
Республики Казахстан  
в Пермском крае

НОВОСТИ

Прибыль предприятий 
Пермского края  
снизилась на 46%

Запериодсянваряпоавгуст2023годаорга-
низацииПермскогокрая,исключаясубъекты
малогопредпринимательства,банки,страховые
организации,бюджетныеучрежденияиоргани-
зациисчисленностьюдо15человек,получили
положительныйсальдированныйфинансовый
результатвразмере212,1млрд руб.Этона46,1%
меньше,чемзааналогичныйпериодпредыду-
щегогода.ОбэтомсообщаетПермьстат.

Вцеломпокраю74,1%организацийзавер-
шилиотчётныйпериодсприбыльювразмере
223,2 млрдруб.Этона45,4%нижеуровняАППГ.
Суммаубытковнерентабельныхорганизаций
краяпосравнениюспрошлымгодомсократи-
ласьна28,8%,составив11,1млрдруб.

Организациипромышленногопроизвод-
стватакжеполучилиположительныйсальди-
рованныйфинансовыйрезультатвразмере
179,9 млрд руб.сначалагода.Доляприбыльных
организацийвпромышленностикраязаот-
чётныйпериодсоставила71,1%,ихприбыль —
186,5млрдруб.,чтона50%нижепоказателяза
январь–август2022года.

Индекс промпроизводства 
в Пермском крае  
вырос на 3,5%

ВПермскомкраеиндекспромышленного
производствавянваре–сентябре2023года
выроспосравнениюсАППГна3,5%.Еслисрав-
ниватьсентябрьэтогогодастемжемесяцем
годапрошлого,торостсоставил10,1%.Обэтом
сообщаетПермьстат.

Вчастности,индекспроизводствапонаправ-
лению«добычаполезныхископаемых»в сен-
тябре2023годаксентябрю2022-госнизился
на0,3%,априсравнениипериодовсянваряпо
сентябрь—выросна0,9%.

Индекспроизводстваповидудеятельности
«обрабатывающиепроизводства»всентябре
2023годаподнялсяпосравнениюсАППГдо
119,8%,авянваре–сентябре2023-го—до106%.

Чтокасаетсянаправления«обеспечениеэлек-
трическойэнергией,газомипаром»,тоиндекс
производствавсентябрепосравнениюс АППГ
составил92,3%,вянваре–августе2023-го —99,7%.

Индекспроизводствав«водоснабжении,во-
доотведении,организациисбораиутилизации
отходов,деятельностиполиквидациизагряз-
нений»поднялсявиюлевсравнениисАППГна
7,4%,авянваре–августеувеличилсяна2,4%.
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Действие 
налоговой 
ставки 
в разме-
ре 0% для 
впервые 
зареги-
стриро-
ванных 
предпри-
нимателей 
продлено 
до 1 января 
2025 года

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА КРАЕВОГО ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ

до 25% 
оценок  
«хорошо» 
можно будет 
получить  
для выплаты 
стипендии

НОВОСТИ 

ДепутатыЗаконодательногособранияПерм-
скогокраянаоктябрьскомпленарномзаседа-
нииподдержализаконопроектМолодёжного
парламента.Этопервыйпроектзакона,разра-
ботанныймолодымипарламентариямипосле
наделенияправомзаконодательнойинициати-
вы.Авторыдокументапредложилирасширить
возможностистудентоввузовдляполучения
региональнойименнойстипендии.

Согласнодокументувзаконобимен-
ныхстипендияхбудутвнесеныизменения,
которыепозволятувеличитьнеобходимое
дляполучениявыплатыколичестводопу-
стимыхоценок«хорошо»с5до25%.Сейчас
стипендиюмогутполучитьстуденты-очники,
начинаясчетвёртогокурсабакалавриатаили
специалитета,атакжемагистратуры,име-
ющиезавсёвремяобучениянеболее5%от-

меток«хорошо»,остальные«отлично».Также
учитываютсядостижениявучебнойи науч-
нойдеятельности.

Новыйподход,помнениюавторов,усилит
мотивациюстудентовдляучастиявконкурсе
наименнуюстипендию,поддержитмолодых
учёныхиповыситкачествоучебных,научных
иисследовательскихработ.Крометого,норма
в 25%оценок«хорошо»соответствуеткритерию
дляполучениястудентамидипломовсотли-
чием,утверждённомуприказомфедерального
Минобрнауки.

«Нашазадача—сделатьвыплатудоступ-
нойдлябольшегоколичествастудентов,
создатьдостойныйконкурсиблагоприятные
условиядляразвитиястуденческойнау-
ки», —отмечаетавторинициативы,замести-
тельпредседателяМолодёжногопарламента

ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО

Поддержка и защита
Краевые законодатели на октябрьском заседании приняли ряд актуальных законопроектов

Алёна Бронникова

Наоктябрьскомпленарномзаседании
депутатыЗаконодательногособрания
Пермскогокраяпринялизаконопроекты,

направленныенаподдержкубизнеса,участни-
ковСВО,атакжерядмерпозащитедетского
здоровья.

ПОДДЕРЖКА УЧАСТНИКОВ СВО
ВластиПермскогокраяпродолжаютрасширять

системумерподдержкидляучастниковспециаль-
нойвоеннойоперациииихсемей.Напрошедшем
заседаниидепутатыЗаконодательногособрания
поддержалидвазаконопроекта,предложенные
губернаторомДмитриемМахониным.

Пословамглавырегиона,вПермскомкрае
расширяетсяпереченьмерподдержкиучастни-
ковспециальнойвоеннойоперации,ихродных
иблизких.Льготыформируютсясучётомпо-
требностейвоеннослужащих,атакжеобратной
связиотихсемей.Главарегионаподчёркивал,
чтовсёэтопозволяетоказыватькомплексную
и актуальнуюпомощь.

Так,одиниздокументовбылвнесёнсоглас-
нораспоряжениюпрезидентаРФ.Проектом
предусматриваетсяпредоставлениебесплат-
ныхземельныхучастковвоеннослужащим,
в томчислеуволеннымвзапас,добровольцам
ипроходившимслужбуввойскахнацгвардии,
которыебылиудостоенызванияГерояРФили
награжденыорденамиРФзазаслуги,прояв-
ленныевходеСВО.Вслучаеихсмерти,льготой
смогутвоспользоватьсячленыихсемей.

Земельныеучасткипредлагаетсяпредостав-
лятьвсобственностьбесплатнодляИЖСили
другихнужд.

Документбылодобренвпервомчтении.
В случаеегопринятиянаследующемзаседа-
нии,законвступитвсилус1января2024года.

Первыйзаместительпредседателякраевого
парламентаВячеславГригорьеввыразилуве-
ренностьвтом,чтопоследоработкипроект
будетпринятвноябревовторомчтении.Поего
словам,участникамСВОнеобходимавсяческая
поддержка—гуманитарная,психологическая,
атакжеэкономическая.«Наднамимирноенебо
благодарятому,чтонаширебятасегоднянахо-
дятсянафронте.Онирискуютсвоейжизнью,

чтобымыжилиспокойно.Поэтомуиобщество,
изаконодатели,ивластьдолжныпонимать,что
этилюдинуждаютсявподдержке,исвоевремен-
нооказыватьимпомощь»,—отметилдепутат.

Второйзаконопроектбылпринятвдвух
чтениях.Оносвобождаетучастниковспецопера-
цииотуплатытранспортногоналога.Получить
льготусмогутжителирегиона,принимавшие
участиевСВОпомобилизации,добровольцы
иконтрактники.Онибудутосвобожденыот
уплатыналоганаоднотранспортноесредство
любойизльготируемыхкатегорий:грузовыеи
легковыеавтомобили(до150л.с.включительно),
мотоциклыимотороллеры,катераимоторные
лодки(до50л.с.включительно),самоходные
транспортныесредства,машиныимеханизмы
напневматическомигусеничномходу.

Действиельготыбудетраспространенона
периодс2022по2024год.Этопозволитвоен-
нослужащимвоспользоватьсяейприуплате
транспортногоналогаужевэтомгодуза2022-й.

НАЛОГОВЫЕ ЛЬГОТЫ
Вподдержкупредпринимателейиинвесто-

ровдепутатывдвухчтенияхприняливнесён-
ныйгубернаторомзаконопроектосовершен-
ствованиисистемыналогообложения.

Корректировкивнесеныпоналоговымпре-
ференциям,налоговымканикуламильготам
дляинвесторов.

Дляивестпроектов,которымдо1января2022
годабылприсвоенстатусприоритетных(ПИП),

фиксируютсяпониженныеставкипоналогуна
прибыльорганизаций.

Действиеналоговойставкивразмере0%для
впервыезарегистрированныхпредпринимате-
лейпродленодо1января2025года.Восполь-
зоватьсяльготойсмогутуправленцывпро-
изводственной,социальной,научнойсферах,
а такжевсферахбытовыхуслугивременного
проживания,которыеприменяютпатентную
илиупрощённуюсистемуналогообложения.

Такжеизменитсямеханизмпредоставления
льготпоналогунаимуществоорганизацийдля
некоторыхнедвижимыхобъектоввпривязке
налоговойбазыкихкадастровойстоимости.
Соследующегогодабудетвведенаежегодная
индексацияпотенциальновозможногокполу-
чениюИП,применяющегопатентнуюсистему
налогообложения,годовогодоходанакоэффи-
циент-дефлятор,установленныйнафедераль-
номуровне.Вследующемгодуонсоставит1,058.

ЗАПРЕТ НА ПРОДАЖУ СИГАРЕТ
Первоечтениепрошлаещёоднаважная

инициатива,запрещающаярозничнуюпрода-
жутабачнойиникотинсодержащейпродукции
вНТОнатерриторииПермскогокрая.Законо-
проектнаправленнавведениедополнительных
мерпозащитездоровьяжителейрегионаот
воздействиятабачногодымаипоследствий
потреблениятабака.ПодзапретторговливНТО
попадаюттакжекальяныивейпы.

Председателькомитетапопромышленности,
экономическойполитикеиналогамАлексей
Мельниковподчеркнул,чтоэтамерасейчас
необходима.Приэтомонанебудетраспростра-
нятьсянанаселённыепункты,гдеотсутствуют
стационарныеторговыеобъекты.

«Этоделается,чтобыограничитьдоступи
возможностьпокупатьникотинсодержащие
средствадлянесовершеннолетнихграждан»,—
добавилдепутат.

РанееДмитрийМахонинотмечал,чтоэтот
законопроектваженсточкизренияобеспечения
охраныздоровьядетей.Главарегионаобратил
внимание,чтокиосковпопродажевейповитабака
вПрикамьесталопоявлятьсябольше.Зачастую
деятельностьтакихточекведётсябесконтрольно,
иприобрестиникотинсодержащуюпродукцию
могуттакженесовершеннолетние.Всвязисэтим
былорешенопринятьдополнительныемеры.

Пермскогокрая,председательпрофсоюзной
организациистудентовПГНИУАлександра
Умнова.

Вовторомчтениизаконопроектбудет
рассмотренназаседанииЗаконодательного
собраниявноябре.

«Правозаконодательнойинициати-
вы —этонетольконовыевозможности,но
и большаяответственность.Нашимолодые
коллегиираньшевелиактивнуюзаконотвор-
ческуюдеятельность,нотольковкачестве
соавторов.Принятиеэтогозаконопроек-
та—большойшагкакдлясамихмолодых
парламентариев,которыеполностьюпрошли
нормотворческийцикл,такидлямоло-
дёжнойполитикирегиона»,—подчеркнул
председателькраевогоЗаконодательного
собранияВалерийСухих.

Молодёжный парламент Прикамья предложил расширить  
возможности студентов для получения именной стипендии
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> 10 
тыс.
детей с ин-
валидностью 
в Пермском 
крае

«Дом 
Счастья» — 
это место, 
где тепло, 
уютно, тебя 
всегда 
ждут и по-
могут

ФОТО ЮЛИЯ ЮДИНЦЕВА

Максим Артамонов

ВоктябревПермиоткрылсяцентрразвитиядетейсособенностямиразвитияипод-
держкисемей«ДомСчастья».Посути,это

первоеучреждениевПермскомкраесосвоим
штатомспециалистовиразнообразнымисерви-
сами,услугамидлядетейсинвалидностьюи их
родителей.Ононаходитсявбывшемзданиими-
грационногоцентранашоссеКосмонавтов,181а.

— Как родилась идея создать центр по-
мощи для детей с особенностями развития 
в Перми?

—Самаидеясозданиятакогоцентрародилась
семьлетназад,итригодаунасушлотолькона
то,чтобынайтиподходящеепомещение.

Весной2020года,когданачаласьпандемия,
нампоказализданиебывшегомиграционного
центрасзатопленнымподваломобщейплоща-
дью1034кв.м.Ятогдасказала,чтоэтонереаль-
но.Во-первых,мыпросим200кв.м,а дают1000,
итуточеньмногонужновложений.Нампосове-
товалиподумать,потомучтодругихсвободных
помещенийнатотмоментнебыло,ипредложи-
лиобъединитьсясдругимиНКО,чтобысоздать
общеепространство.Мнепонравиласьэтаидея,
потомучтокогдамывместе,тогдавсёпо-друго-
му.Но,ксожалению,когдаяначалаобращаться
ковсемНКО,товсеониговорили:«Да,классно,
намтоженадопомещение,номыневидимвоз-
можностиисмыславкладыватьсявтакое«уби-
тое»помещение,мывамтутнепомощники».

— Но вы всё же решили попробовать?

—Когдаяпринималарешениеобэтомпоме-
щении,япопросилатехническийпланздания,
посколькусамапопервомуобразованиюинже-
нер.Буквальнозачасночью,покауменядети
спали,посмотрелаи«расписала»всекабинеты.
Послеэтогосъездилаещёразнаместо,внесла
корректировкиисогласиласьнапередачузда-
ния,чтобыначатьеговосстановлениеиразме-
щениевнём«ДомаСчастья»длядетейсогра-
ниченнымивозможностямиздоровья.Сейчас
этотпланхранитсяуменяужекакреликвия.Но
безподдержкипартнёров-благотворителейи
волонтёровничегобынеполучилось.

— То есть фактически центр начал рабо-
тать в ковидный год?

—Да,вавгусте2020годанашаобщественная
организацияполучилагрантгубернаторанаос-
нащениебарабаннойстудии.Втомжегодукра-
евыевластипередалинамключиотдвухэтаж-
ногопомещениявбезвозмездноепользование
срокомна10лет.Вноябретогожегодамыуже
открылизалтангодлязанятийсродителями.

Вездебылоещёхолодно,грязноинеуютно,но
взалетангобылотепло,покрашеныстены,вос-
становленпотолокиподведенаэлектроэнергия.
Имыуженачализаниматься.Постепенномы
восстанавливализданиеичастичнооткрывали
сервисы.Янтарнаякомнатаоткрылась28апреля
2021года.Ипримернокаждыедва-тримеся-
цамыоткрывалиновыесервисы,и ужепосле
полногокапитальногоремонта«ДомСчастья»
торжественнооткрылсясовсемнедавно.До

«Улыбки детей —  
наш целевой показатель»
Руководитель краевой общественной организации «Счастье жить» Анастасия Гилёва —  
о создании центра развития детей с особенностями развития

ИНТЕРВЬЮ

всепотомибудутнашимиподопечными,по
ощущениям.Впрошломгодуобщественнаяор-
ганизация«Счастьежить»оказала58тыс.услуг
родителямдетейсинвалидностью,втомчисле
юридическаяпомощьителефонгорячейлинии.

Занятияпроходяткакгрупповые,таки ин-
дивидуальные.Еслиоткрытьсайтhappy59.com,
тонанёместьпроект«ДомСчастья».

— Кто работает в центре? Это профессио-
нальные педагоги?

—Вштате«ДомаСчастья»сейчасдевятьсо-
трудников,авсегозагодпримерно136человек
ещёнаГПХ.Этологопеды,дефектологи,психо-
логиипедагогидополнительногообразования,
музыканты,художники,гончарныхделмастера
ивсе,ктотакилииначеработаетснашими
детьми.Онивсесбольшимопытомработы
с детьмисинвалидностью.Другихлюдейдля
работысдетьмимынепривлекаем.Еслиунас
естьволонтёры,тоониработаютназанятиях
в качестветьюторовилиассистентов.Основные
занятияведутпрофессиональныеспециалисты.

— Что для вас лично значит открытие этого 
центра?

—Дляменялично—эточто-тооченьсиль-
ноепроверу.Верувлюдей,верувто,чтопри
объединенииусилий,возможновсё,дажето,
очёми немечталось.Одинчеловекстакимне
справится,государствотакоесоздатьнесможет,
таккакуйдётслишкоммногоресурсов(денег,
времениит.д.)ивсёравнотакнеполучит-
ся.В каждыйкабинетнашего«ДомаСчастья»
вложеналюбовь,вераидобрыенамерения—без
преувеличения!—десятковлюдей.Помощьока-
зываласьнетолькоматериальнаяи имуществен-
ная,ноиволонтёрская,экспертнаяидругая.

— Можно ли говорить, что в Перми суще-
ственно изменится ситуация с оказанием 
помощи детям с особенностями развития, 
учитывая, что начато также строительство 
реабилитационного центра в Камской долине?

—«ДомСчастья»—этоинойподходкразви-
тиюребёнкаипомощисемье.Мынеподменяем
функциюгосударства.То,чтооносоздаёт,—
решениесоциальноважныхзадач,мыдокру-
чиваемиподсказываем,какимиметодами
и средствамиможнопроводитьреабилитацию
иоказаниемедицинскойпомощиболееэф-
фективно.Мысоздаёмусловиядлясчастливой
жизни—то,чтогосударствоещёдолгоевремя
несможетрешить,потомучтоонозанимается
решениембазовыхвопросоввинтересахдетей
ичеловека.Тоестьмысоздаёмусловиядля
того,чтобыкаждыйденьбылнаполненсмыс-
ламиисчастьемдлядетей,втомчиследляих
максимальнойсоциализации.

Вэтомпланеможносказать,что«Дом
Счастья»—этоместо,гдетепло,уютноитебя
всегдаждутипомогут.Здесьпредставлентакой
спектрпомощи,которыйгосударствооказать
несможет,ноприэтомвсёнаполнениедома,
начинаяотнавигацииизавершаяуникальным
подходомкпроведениюзанятий,развивает
детейинаполняетресурсамиродителей.Идля
нассамоеглавное—этоулыбкидетей.Мысчи-
таемих,иэто—нашцелевойпоказатель!

этогомыоткрывалитолькомаленькиесервисы,
которыевыходилиизкапремонта.

Ужедвагодаздесьживётдетскийтеатр
«Туки-Луки»,которыйпроводиткамерные
спектакли,мастерскиедлядетейиорганизо-
вываетразличныемероприятия.Такжесо-
трудничествоналаженосфондом«Берегиня»
иобщественнойорганизацией«Территория
семьи»,котораябесплатнозанимаетскладские
помещения.ЕстьидругиеНКО,которыемогут
использоватьпомещенияцентрапосогласова-
ниюснамиабсолютнобесплатно.

Затригодазданиебылополностьюотремон-
тировановнутрииснаружи,атакжеблаго-
устроенаприлегающаятерритория.

— Какая нагрузка на центр сейчас? Сколько 
детей проходит через него, например, за день?

—Вденьунаспримернопроходит186детей.
Водинмоментвремени—около50–60.Сейчас
в регистрации,которуюмыведёмссентябряпо-
имённо,зарегистрированопримерно1200детей.

— Какие дети приходят? С какими пробле-
мами?

—Детиприходятразные.Естьислабовидя-
щие,итотальнослепые,ислабослышащие,и дети
с аутизмом,подкоторыхбылспециальносоздан
целыйцентрповеденческогоанализанарегуляр-
нойоснове.Причёммыбылипервыев Пермском
крае.Сейчасужеиминздрав,и миноброткрывают
своицентрыповеденческогоанализа,номы,об-
щественнаяорганизация«Счастьежить»,открыли
первыйтакойцентр,исейчасединственные,кто
берётдетейнасопровождение,всеостальныепока
работаютв консультативномрежиме.

— Как много детей-инвалидов сейчас 
в Прикамье?

—ВПермскомкраебольше10тыс.детей
с инвалидностью,вПерми—4,5тыс.,ипоэтому
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Культурный слой

Русский балет — это, в первую 
очередь, голова, мысль, режиссура 
и душа. Я надеюсь, что мы совершим 
серьёзный рывок, и русский балет бу-
дет опять впереди планеты всей
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В Пермском хореографическом училище прошла научно- 
практическая конференция «Артист балета: взгляд из бу-
дущего в настоящее». В рамках конференции состоялась 
форсайт-сессия, для которой пятеро ведущих российских 
хореографов записали видеоинтервью и поделились сво-
им видением того, в каком состоянии сегодня находится 
профессия артиста балета и какое будущее её ждёт.

«Идеальных танцовщиков не бывает»
Юрий Бурлака, 
главный балетмейстер 
Самарского театра  
оперы и балета:

—Балетныйтеатрсегод-
ня—этооченьсложный

организм.Кажется,чтотеатрнеизменилсяза
столетия,ноонизменился.Огромноеколиче-
ствостилейнакопилосьвбалетномтеатре,от
романтизмадосовременныххореографов,иар-
тистунужнобытьоченьхорошо,разнообразно
подготовленным.Базойиосновойрусскоготеа-
традолжныбытьклассическиеспектаклипро-
шлого,онидосихпорактуальны,современны,
ониабсолютноразныеприкаждомисполнении.
Онипотрясающедаютпрофессиональную
балетнуюформу.Посленашихклассическихба-

летовможностанцеватьвсёчтоугодно,апосле
современныхбалетовклассикусделатьочень
сложно.Поэтому,мнекажется,такимважным
длятеатрадолжнобытьчувствомерыибаланса
врепертуаремеждуклассическимиисовремен-
нымиспектаклями.Современныетожеобяза-
тельнодолжныбыть—современныйартист
балетадолженразвиватьсянатворчествесовре-
менныххореографов,житьсегодняшнимднём,
осваиватьновыестили.Всегдаинтересно,когда
ставятнатебя,здесьисейчас.Дайбогисполни-
телюнайтихореографа,которыйбудетнанего
ставитьспектаклииконцертныеномера.

Идеальныхтанцовщиковнебывает.И, соб-
ственноговоря,вэтомвсяпрелестьжизни—
чтомывсеразные.Да,мывсевчём-тонесо-
вершенны,нопоройименнонесовершенство
создаётиндивидуальность,превращается
в изюминку,котораяотличаеттебяотдругих.

Данил Салимбаев,  
художественный 
руководитель балетной 
труппы Чувашского 
государственного театра 
оперы и балета:

—Видеальномбудущемвыпускникиба-
летныхшколдолжны,приходявтеатр,очень
быстроразучиватьвсебалетныепартии,быстро
вводитьсяврепертуар,быстростановиться
мастерами,ноэто—индивидуальнаяисто-
рия.Кто-тохочетэтогоимотивирован,кто-то,
наоборот,приходявтруппу,натыкаетсяна
оченьсерьёзныепротиворечия:работав кол-
лективе —этонесколькоинаяистория,чем
обучение.Черездвадняпослетого,какаттестат
получен,никтонепосмотрит,какуюоценку
вампоставиливаттестате:всепосмотрят,что
выумеетев зале.Дляреальнойработынеобхо-
димыреальныенавыки,вшколедолжнобыть
какможнобольшепрактики,активноеучастие
вжизнипрофессиональныхтеатров,коллабора-
цияхореографическихучилищстеатрами.

Самаябольшаяпроблеманашеговремени —
этоотсутствиемотивации.Оченьчастодетипри-
ходятвшколу,иизшколы—втеатр,непонимая,

зачемониучилисьвхореографическомучилище
ислабопредставляя,чтотакоетеатр.Мойбалет-
ныйклассвПермскомхореографическомучили-
щесостоялвначалеобученияиз16человек,авы-
пустилосьпотомвсегопятеро,затовсепятеродо
сихпорвбалете,причёмэтолюдиоченьпрофес-
сиональные.Такоеотсеиваниесоздаётнастоящих
специалистов.Да,многотех,ктопришёлвбалет,
потомучто,скажем,девушкабудетвыглядеть,
какмодель,иоченьудачновыйдетзамуж.Таких,
междупрочим,оченьмного.Уменявпрошлом
годуушлитроеизтруппы,потомучтоустроили
своюличнуюжизнь,иэтим,собственно,ограни-
чилосьихучастиевбольшомискусстве.

Мыиспытываемкадровыйголод.Сейчаспо
всейРоссиидостаточносложнополучитьхороших
специалистовксебевгруппу.Даужехоть
каких-толюдей!Трудноконкурироватьскрупны-
митеатрами,которыемогутсебепозволитьпла-
титьдостаточносолидныесуммы.Хотелосьбы,
можетбыть,государственногорегулированияна
этутему.Невсетеатрымогутпредоставитьжильё
иегооплачивать,еслиэтосъёмноежильё.Должны
бытькакие-топрограммыподдержкимолодых
специалистов,которыепозволятвыделятьгосу-
дарственноежильёсвозможнымпоследующим
приобретением.Исамыйгорячиймомент —это
отсутствиепрямыхотсрочекотслужбывармии

«Балет — кастовая 
профессия»
Ведущие хореографы России —  
о профессии артиста балета и её будущем

Юлия Баталина

длямужскогосоставабалета.Янедумаю,что
вотэтатысячамужчин,которыенавсюРоссию
танцуютвбалетныхтеатрахстраны,как-торешит
кадровыепроблемынашихвоенных.

Жизньнашаменяется,онастановитсяболее
скоростной.Меняетсяформатбалетныхспекта-
клей.Естьсмещениевсторонуперформанса.Но
требованиякартистамбалетавсётеже:высо-
копрофессиональноеисполнениелюбойпар-
тии,созданиенасценесерьёзного,динамич-
ного,драматическогообраза—независимоот
стиляхореографии.Некаждомуартистубалета
этоудаётся.Оченьмногиевладеютвдостаточ-
нохорошейстепенитехникой,ноабсолютноне
выразительнынасцене,такиеулыбающиесяку-
колки,которыхставитьвсерьёзныйспектакль
оченьтрудно.Как-тонадоумудрятьсяоста-
ватьсявискусстве,несмотрянаточтожизнь
вокругоченьускорилась,оченьмногособлазнов
ивозможностейдляотключениямозга.

Мывернулисьвнашейисторииктому,счего
начинали.Вернулиськвопросуорусскомбале-
те,оразвитиилиниирусскогобалета,которая
засвоюдлиннуюисториюзавоевалавесьмир.
Русскийбалет—это,впервуюочередь,голова,
мысль,режиссураидуша.Янадеюсь,чтомы
совершимсерьёзныйрывок,ирусскийбалет
будетопятьвпередипланетывсей.

«Самая большая проблема нашего времени — это отсутствие мотивации»
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«Время мыслить, думать, 
реализовывать свои идеи»

Игорь Колб,  
главный балетмейстер 
Большого театра 
Беларуси:

—Сегодняестьтришко-
лыбалетавРоссии,которые

диктуютусловия,—этоМосква,Петербург
и Пермь.Насегодняшнийденьэтоключевые
тришколы,гдеможноговоритьонастоящем
качествеобучения.

Когдаребятаизшколпереступаютпорог
нашеготеатра,явсемговорю,чтоимбудетбез-
умнотяжело.Ониушлиизшколы,предоставле-
нысамисебе,вновомгороде…Нояговорюим:
«Явваснуждаюсь.Уменяестьнеобходимость,
планируяработу,чёткопонимать,наскольковы
готовы».Первыйгоддлявсехтяжёлый:в те-
атресвоитрадиции,своиправила,покото-
рымнеобходиможить.Кконцугодаяусебя
в кабинетесобираюпришедшихвтеатрребят
исмотрю,какизменилисьихлица:улыбаю-
щиеся,совершенноничегоещёнедумающие
ребята,вышедшиеизшколы,ибуквальночерез
два-тримесяцаработывтеатре—нереальная
усталостьнаихлицахигде-тоужемоментсо-
мнения.Ясчитаю,психологическаяподдержка
имнеобходимавнезависимостиоттребований
ккачествуихработы.

Сегодня—времявозможностейидлянас,хо-
реографовипедагогов,идляначинающих.Это
времямыслить,думать,реализовыватьсвои
идеи.Еслиестьжеланиереализоваться,нужно
братьсебяврукиипредлагатьсебя.

«Театру необходимо 
возрождать классический 
репертуар»

Алексей Расторгуев, 
хореограф-постановщик 
театра «Балет Евгения 
Панфилова»:

—Сейчасунаснастолько
быстротечётвремя,уско-

ряетсяритмжизни,всёсвязаносинтернетом
и с телефоном,появляетсямножествомомен-
тов,которыеотвлекаютотпроцессаобучения.
Но,еслимыговоримонашейпрофессии—про-
фессииартистабалета,тоунас80%всеговре-
менидолжноуходитьнаосвоениепрофессии.
Сейчасемууделяетсявременигораздоменьше,
и,ксожалению,этовидно.

Сейчастеатрунеобходимовозрождать
классическийрепертуариклассическоена-
следие.Егоосталосьдовольно-такимало.Есть
определённыеспектакли,которыеидутвовсех
театрах,—«Лебединоеозеро»,«Щелкунчик»
вновогодниепраздники,«ДонКихот»,два-
триназванияиздвухдесятковвозможных,но
намнужновозвращатьтрадициикультурного
наследия,прививатьизначальноэтукультуру
в детстве.

Дети,обучающиесявбалетнойшколе,долж-
ныприниматьучастиевспектакляхтеатра,тог-
даонипонимаютсвоюнужность,ценность,они
видятперспективу.Нооченьчастонеттаких
спектаклей,кудабымоглипривестидетейиз
школы,чтобыкакможнораньшепознакомить
с профессией,заинтересоватьвней.

Молодойартистбалетадолженобладать,
преждевсего,профессиональнымотношением
ксвоемуделу,атакжевнешнимиданными,
знаниямиматериала,литературногосюжета.
Иногдалюдиисполняюткакую-либохореогра-
фиюинезнают,прочтоэто,итогдаонипросто
механизмы.Еслимы,танцуя,будемпонимать,
чтотакоережиссураилитература,томыбудем
болееяркимиартистами,болееинтересными.

«Эта профессия не для 
среднестатистического 
человека»

Алексей 
Мирошниченко,  
главный балетмейстер 
Пермского 
академического театра 
оперы и балета  
им. П. И. Чайковского:

—Вбудущемвнашейпрофессиибудетвсё
тожесамое,чтоивнастоящем,потомучтоэта
профессиясвязанаспсихофизикойчеловека:
по-другомувсёстанет,толькоесличеловек
изменитсяипереродится.Учеловекаестьтело,
у негоестьпсихика,унегоестьинтеллект.
Когдачеловеквыходитнасцену,онвидендо
мельчайшихподробностей,сценаобнажаетвсё.

…Маленькийчеловеквдевятьлетилидаже
всемь,приходящийвбалетнуюшколу,пред-
ставляетсобойсовокупностьоченьмногих
факторов.Бываеттак,чтофизическиедан-
ные —великолепные,ночеловекневыдержива-
ет,оннеготовктакойдлиннойдистанции.Эта
профессияподчиняетчеловекасебе,онанедля
среднестатистическогочеловека.Балет—ка-
стоваяпрофессияподобнопрофессиивоенного
илислужениювцеркви.

Оченьбольшоезначениеимееттактпе-
дагога,егокультура,потомучтодетиочень
сильновсёчувствуют.Оченьчастовыпу-
скаютсяюношиидевушкиснадломленной
психикой,потомучто,ну,этоженесамодея-
тельность,этопрофессиональноеобучение,
и,естественно,педагогуинтереснееработать
сболееспособнымматериалом.Педагог
хочетдобитьсярезультата,онвидит,гдеесть
способности,гденетспособностей.Человек,
у которогопедагогневидитспособностей,
чувствует,чтоемуменьшеуделяетсявни-
мания,чтоонкакбудтобывторогосорта,
а он,можетбыть,гораздовышевличностном
плане,чемтот,укоторогоотприродыесть
данные,ионничегодляэтогонесделал:
мамаспапойродили,иунегоестьподъём,
выворотность,шаг,вращение,координация,
умениеслышатьмузыкуитакдалее.С другой
стороны,мызнаеммногопримеров,в том
числесамыхвыдающихсяартистов,когда
людиимеютсредниеданные,аиногдадаже
каких-тоданныхпростонет,ноонивсилу
своейцелеустремлённости,каких-тодругих
человеческихкачествдостигалирезультатов.

КогдаАгриппинеВагановойсказали:«Какие
уИрыКолпаковойкрасивыеноги»,онаответи-
ла:«Ногивбалете—этонеглавное,главное—
голова».Головаопределяетвсё,иязнаюмассу
артистов,которыенеобладаютврождёнными
способностями,ноонитакумеютраспределить
себявпространстве,чтонедостатковневидно.

Идеальнойформыобучения,покалюдиоста-
ютсялюдьми,небыло,нетиникогданебудет.
Всёзависитотсовокупностифакторовилично
отчеловека.

Еслиартистбалетавыпустилсяизшколы,
егонеотчислили,тоунегоужепроблемс тру-
доустройствомбытьнедолжно.Вбольшинстве
наших,покрайнеймере,крупныхтеатров —
этоиМариинский,иМихайловский,Большой,
МосковскийтеатримениСтаниславского
и Немировича-Данченко,Пермскийтеатроперы
ибалета,Екатеринбургский,Новосибирский,
Красноярскийтеатрыитакдалее—идут,
преждевсего,классическиеспектакли,класси-
ческийбалетныйрепертуар,иартистывсегда
нужны.Балет—этонеоднасолирующаяпара,
этоспектакль,инужныартистыкордебалета,
классического,характерноготанцаитакдалее.
Вотявампризнаюсьчестно,вПермскомтеатре
ястолкнулсясостройнехваткойкадроввкор-
дебалете.Впрофессиональномбалетенужны
нетолькоподготовленные,ноиадекватные
люди,которыевсостоянииработатьвтворче-
скомколлективеи подчинятьсявнутреннему
распорядку.

«Дягилев+» пройдёт  
в Перми с 24 по 27 декабря

Сталиизвестныдатыпроведениярождественскогомини-
фестиваля«Дягилев+»(18+).Онпройдётс24по27декабряна
несколькихплощадкахвПерми.

Первоначальнопредполагалось,чтофестивальпродлитсятри
дня.Дополнительныйдень,пооднойизверсий,понадобился
длятого,чтобыорганизоватьповторныйпоказоперыСтравин-
ского«Персефона»(18+).СпектакльбылвыдвинутнаНациональ-
нуютеатральнуюпремию«Золотаямаска»впятиноминациях,
и необходимоорганизоватьегопросмотрдляжюрипремии.

Крометого,пермякипо-прежнемунадеютсяпосмотретьспек-
такль-оммажКуртаВайляYoukali(18+),которыйпредполагался
кпоказуналетнемДягилевскомфестивале,ноневошёлвего
программу.

Пермская галерея организует 
выставку с мумиями  
в помещениях «Телты»

Впомещенияхвременногофондохранениянаул.Окулова
(корпускомпании«Телта»)Пермскаяхудожественнаягалерея
планируетоткрытьобразовательнуювыставкупроискусство
ДревнегоЕгипта.

«Когдамыразберёмирасставимнаместовсеперевезённые
предметы,унасполучитсявыделитьвыставочныйзал.Покамы
находимсятам,мысделаемнескольковыставок.Сейчасразраба-
тываемпроектобразовательнойвыставкипроискусствоДрев-
негоЕгиптаизнашейколлекции»,—рассказаладиректорПГХГ
ЮлияТавризян.

ПословамТавризян,коллекциянебольшая,ноинтересная,
в неёвтомчислевходятдвемумии.Навыставке,помимопод-
линников,будутпредставленыинтерактивныематериалыдля
детей.

Кромеэтого,взданиивременногоразмещенияэкспонатов
галереипланируетсяпредставитьнекоторыепроектыпермских
художников.Точнаядатаоткрытияпоканеизвестна.

ГалереядолжнаполностьюосвободитьСпасо-Преображен-
скийсобордо1декабря2023 года.Основныеэкспозициипере-
везутнавременноехранениевздание«Телты».Размещениеэкс-
понатовзаймётдлительныйпериод,добавилаЮлияТавризян.

Авиаперелёты из Перми  
в Баку продлили до марта

С7ноябряизПермивозобновилисьпрямыерейсывстолицу
АзербайджанаБаку.Ихвыполняетавиакомпания«ИрАэро».По-
лётнаяпрограммасчастотойперелётовразвнеделю(повторни-
кам)заявленадо26марта2024года.Информацияопубликована
насайтепермскогоаэропорта.

ОсуществлятьсярейсыбудутнасамолётахSuperjet.Время
перелётасоставитровнотричаса.

РанееврасписаниизначилисьрейсыдоБакуэтогожепере-
возчикапо24октября2023года.

Такжеранеесообщалось,чтороссийскаяавиакомпанияAzur
AirвноябрезапуститпрямыеперелётыизПерминаостровПху-
кетв Таиланде.Показапланированодварейса—9 и21ноября.
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Культурный слой

Фонд Cosmoscow собрал на аук-
ционах 1,8 млн рублей на закупку но-
вых работ в коллекцию PERMM

Осмысление нового 
пространства
Музей современного искусства PERMM открылся по новому адресу

Юлия Баталина

НовоезданиеМузеясовременногоискус-
стваPERMMможносчитатьоднимиз
главныхзавершённыхинфраструктур-

ныхпроектовюбилейногодляПермигода.Не-
удивительно,чтооткрытиемузейногоздания
наул.Крисанова,4быломасштабнымипродол-
жалосьдвадня—27и28октября.

Впервыйденьсостоялосьпревью,гостями
которогосталикураторы,художникиируко-
водителимузеевикультурныхинституций
России,атакжепартнёрымузеяипредставите-
лирегиональнойигородскойвласти.

Наиля Аллахвердиева, 
директор Музея современ-
ного искусства PERMM:

— У нас замечательно всё 
прошло. Открылись! Послед-
няя неделя перед открытием 
была безумная, было ощу-
щение, что вообще ничего не 

успеваем, но основную часть работ закончили. Те-
перь наступил период доделок, доводки и тюнинга.

Было много гостей: директора музеев, курато-
ры, художники, руководители пермских институ-
ций, представители власти, пермские художники 
и дизайнеры. Были, например, Николай Полисский, 
очень важный для Перми художник, тем более что 
сейчас вокруг его работы «Пермские ворота» идёт 
большая полемика; Михаил Савченко — директор 
филиала Третьяковской галереи в Самаре, с ко-
торым мы плодотворно сотрудничали в рамках 
Волгафеста; Катя Бочавар, которая сделала много 
хороших проектов в Перми.

Благодаря новым связям, которые возник-
ли на ярмарке Cosmoscow, мы пригласили на 
открытие Алию Ахмадуллину — директора По-

СОБЫТИЕ

сольства Музея современного искусства в Уфе 
«Заман». Они были признаны фондом Cosmoscow 
«Институцией года», а мы — «Музеем года». 
Мы с ними ещё не работали, но очень хотим 
дружить, поскольку это важная российская ин-
ституция, которая очень хочет стать музеем. 
Пока это проектная история, они работают 
в режиме посольства, своего помещения у них 
пока нет, но есть мечта.

Навторойдень,28октября,музейбыл
открытторжественноиофициально.Лен-
точкуразрезалитрое—НаиляАллахверди-
ева,министркультурыПермскогокраяАлла
Платоноваиисполнительныйдиректорфонда
CosmoscowАнастасияИванова,котораяприе-
халанановосельенеспустымируками—фонд
Cosmoscowсобралнааукционах1,8млнруб.на
закупкуновыхработвколлекциюPERMM.

Наиля Аллахвердиева:
— У нас никогда не было таких больших денег на 

закуп, наша коллекция пополняется за счёт даров 
художников и произведений, сделанных по заказу 
музея в рамках резиденций и других проектов.

Когда появилась такая возможность, мы ре-
шили поддержать женщин-художниц, в том числе 
пермских.

Мы приобретаем две большие инсталляции Еле-
ны Слобцевой и две большие текстильные инстал-
ляции Ольги Субботиной.

Работы Ольги Субботиной созданы в соавтор-
стве с Михаилом Павлюкевичем и были показаны 
у нас на выставке «Хроника движения». Одна — 
большой ковёр с изображением подводной лодки 
с лицами-иллюминаторами, в этом сюжете 
просвечивают отсылки к Тайной вечере; вторая — 
длинная, очень красивая серия с медведями. Ольга 
Субботина и Михаил Павлюкевич потом этот же 
сюжет нарисовали на заборе в рамках проекта 
«Длинные истории Перми».

Эти работы слишком монументальные, не все 
музеи готовы такое показывать. Если наш музей 
эти работы сейчас не сохранит, они просто разой-
дутся по кусочкам.

Купили одну работу Лизы Нестеровой — это 
молодая художница из Екатеринбурга, её живопись 
была у нас показана на недавней выставке «Дикое 
счастье. По обе стороны Уральских гор». Она очень 
выразительная и нарративная. В нашей коллекции 
не так много работ екатеринбургских художников, 
но этот раздел очень важный, и мы его пополняем.

Мы покупаем серию графики Лейли Аслановой, 
художницы из Ростова-на-Дону. Это очень тонкие 
работы, невероятно красивая, чувственная гра-
фика, и они очень хорошо «рифмуются» с нашей 
коллекцией работ художников из Казахстана, 
в том числе Сергея Маслова.

И ещё мы покупаем большую инсталляцию груп-
пы «Нежные бабы», которая называется «Сонная 
артерия». Это серия видео и объект — большие 
бусы из булыжников. Они были показаны на вы-
ставке «Она была красива, как русский пейзаж», 
и одно из видео снималось в Перми специально 
для этой выставки. Это работа про память, про 
тяжесть женской судьбы.

Ввечероткрытиясостоялосьчетыревер-
нисажа.Выставки,которыекомандамузея
подготовилакновоселью,наилучшимобразом
раскрываютвозможностиновогопространства.

Самыйбольшойзал,которыйможнострук-
турироватьитрансформироватькакугодно
с помощьюмобильныхперегородок,былотдан
выставке-исследованию«Хранителиогня»(16+),
подготовленнойстоличнымикураторамиЭль-
миройМинкинойиВалентиномДьяконовым
вместеспермскимжурналистомГригорием
Ноговицынымипосвящённойпермскоймузы-
кальнойжизнипоследнейчетвертиХХ—пер-
войчетвертиХХIвека.

Заначальнуюточкутаймлайна«Хранителей
огня»взятконец1970-хгодов—времяпояв-
лениямузыкальныхколлективов,делавших
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В самом высоком «Белом зале» 
вырос «Баньян» — масштабная инстал-
ляция художника Дмитрия Булныгина, 
поднимающая проблему доступности 
чистой питьевой воды

ФОТО НИКИТА ЧУНТОМОВ

первыешагиотсладкихпесенВИАкро ковому
звучанию.Зрителивыставкииспытываюткол-
лективныйииндивидуальныйопытпрослуши-
ваниямузыкисамыхразныхстилей,окунаются
ватмосферуодногоизглавныхпермскихмузы-
кальныхфестивалей—Rock-Line,вспоминают
любимыемелодии.Навыставкезвучитмузыка
70артистовигрупп,какширокоизвестных,так
иандеграундных.

Названиепроектавзятоизпесни«Королева
тростника»поэтаимузыкантаЕвгенияЧиче-
рина(1972–1999),лидералегендарнойпермской
группы«Хмели-Сунели».Огоньвинтерпрета-
циисоздателейвыставки—этомузыка,а хра-
нители—те,ктоеёсоздаётислушает.

Выставкаразместиласьнанулевомэтаже,
в котороместьвсеусловиядляпогруженияв му-
зыку:идеальнаязвукоизоляцияиотсутствие
солнечногосветаделаютпространствопохо-
жимнаконцертныйзалилиночнойклуб.Когда
в зданииразмещался«Мерседес-Центр»,здесь
былаподземнаяпарковка.Полюбопытному
совпадениюглавнымэкспонатом-аттракционом
«Хранителейогня»сталавтомобиль.

Наиля Аллахвердиева:
— Мы решили, что в качестве звуковой капсулы 

может выступать «копейка», потому что маши-
ны с автомагнитолами, в составе которых был 
кассетный магнитофон, после перестройки стали 
таким местом, где музыка стала приватной, где 
у слушателей появился индивидуальный выбор. Мы 
долго обсуждали с кураторами, где, собственно, 
бытовала музыка, где она звучала. Машина — 
это важное место присутствия музыки. Люди, 
которые предоставили нам эту машину, написали 
трепетное письмо о том, что машина связана 
с историей их дедушки, и они в восторге от того, 
что она теперь выставляется у нас и будет здесь 
жить. Мы в ближайшее время опубликуем исто-
рию этой машины.

Зелёненькая«копейка»воченьхорошем
состоянииприобретенамузеемвколлекциюза
символическуюцену.Упрежниххозяевонабыла
наположениипредмета,которыйвродеи нену-
жен,ноизбавитьсяотнегожалко,потомучтоон
связансважнымисемейнымивоспоминаниями.
Поэтомупереходвстатусмузейногоэкспоната—
наилучшаясудьбадлямашины.

Всамомвысоком«Беломзале»вырос
«Баньян»(0+)—масштабнаяинсталляция
художникаДмитрияБулныгина,поднимаю-
щаяпроблемудоступностичистойпитьевой

воды.ОгромноеэкзотическоедеревоFícus
Benghalénsis(фикусбенгальский),длясоздания
которогопонадобилосьболее20тыс.использо-
ванныхпластиковыхбутылок,занялвесьобъём
зала.Воздушныекорнииветвиизпрозрачного
пластикаподнялисьнадесятиметровуювысоту,
ксамомупотолку,ивступиливпричудливую
игрусестественнымсветом,падающимиз
окон,расположенныхвверхнейчастистензала.
Предполагается,чтоинсталляциябудетра-
сти,какнастоящеерастение,азрителисмогут
принятьучастиевдостраивании«Баньяна»
в авторскойтехникехудожника.

Вденьновосельяименно«Баньян»стал
самымпопулярнымобъектомдляфотографи-
рования,его«портреты»ипортретызрителей
наегофонезаполонилипермскиесоциальные
сети.

ВновомзданиимузейPERMMвпервыепо-
лучилвозможностьпостояннойдемонстрации
произведенийизсобственнойколлекции.Он
периодическипоказывалихиранее—ввиде
разнообразныхкураторскихвыставок,ноте-
перьувидетькакую-точастьколлекциимузея
можнобудетвсегда.

Именнокакую-точасть,анеколлекцию
вцелом.ВзапасникахPERMM—около1400
предметов,и,дажееслибымузейвсюплощадь
новогозданияотдалподдемонстрациюколлек-
ции,что-товсёравноневошлобы.Поэтомубыл
выбран«постоянно-переменный»принцип:
выставки,собранныеизмузейныхэкспонатов,
будутменятьсякаждыеполгода,икаждыйраз
«пересобирать»коллекциюбудетновыйкура-
торсновымвзглядом.

Предметыизколлекциирасполагаются
вдвухнебольшихзалах—«капсулах»—на
первомивторомэтажебывшегоавтосалона.На
открытиибылапредставленаперваяэкспози-
цияизэтойсерии—«Ида,инет»(16+),собран-
наякураторамиАрсениемСергеевымиАлёной
Герасимчук.

Проектоткрываетсявдватакта:первый
такт —тёмный,«Да/Нет…»—разместилсяна
первомэтаже,второй—светлый,«Нет/Да…» —
откроетсячерезнеделюнавтором.Экспози-
цияобъединитболее200работроссийских
художниковXX–XXIвековизколлекции
PERMM:ДмитрияПригова,НиколаяПолис-
ского,РикардоМурелли,ПавлаПепперштей-
наи СергеяАнуфриева,ЭнвиляКасимоваи
СергеяОрлова,МихаилаПавлюкевичаиОльги
Субботинойи многихдругих.

Наиля Аллахвердиева:
— Экспозиционная площадь под коллекцию 

довольно компактная, но мне нравится, что 
коллекция занимает меньший процент простран-
ства музея, чем временные выставки, потому 
что для музея современного искусства в прио-
ритете находится искусство, которое растёт 
здесь и сейчас. Что касается коллекции, то её 
интерпретация — очень важная вещь, поскольку 
контекст меняется, и под влиянием внешних 
событий и в зависимости от кураторского под-
хода меняется интерпретация экспонатов, они 
«звучат» по-новому.

Та интерпретация, которую сейчас предложил 
куратор Арсений Сергеев, — самая неожиданная 
за всю историю наших «пересборок», а у нас их 
было очень много. Он разделил работы по цвету, 
и выставка посвящена, по сути, амбивалент-
ности любого произведения искусства, которое 
реагирует на контекст, на связи, которые вокруг 
него возникают. Эта выставка — попытка 
рефлексии стереотипов: чёрное и серое у нас 
однозначно воспринимается как негативное, 
цветное — как позитивное. Наша экспозиция 
показывает, что из тёмного может возникать 
очень много света, из светлого — много мрачного.

Это очень неожиданный, очень эффектный ви-
зуальный аттракцион. Чёрные предметы выстав-
ляются на чёрном фоне, благодаря этому ста-
новятся заметны тончайшие нюансы и оттенки 
цвета. Очень смешная была реакция у художника 
Владимира Козина: «Зачем вы натёрли гутали-
ном мои резиновые работы? Они должны быть 
пыльные, матовые». Мы объяснили, что ничего 
не натёрли, просто они на чёрном фоне вдруг 
заблестели — резина проявила свои свойства. Так 
начинает работать не только цвет, но и рельеф.

Приём простой, но благодаря ему внутри экс-
позиции возникает очень много новых сюжетов, 
неожиданных, драматических, а иногда и вели-
чественных. Ждём второй этаж, он должен на-
пряжение первого этажа трансформировать во 
что-то другое, потому что там появится цвет.

Наконец,вкачествечетвёртойэкспозиции
открытиямузеябылавыставлена«Анти-
форма№15»(6+)—инсталляцияВасилия
Кононова-Гредина.«Антиформа»автомобиля
Mercedes-BenzG-Class1984года,известного
как«гелендваген»,быласозданадлястенда
«Музеягода»—PERMM—намеждународной
ярмаркесовременногоискусстваCosmoscow.
Вывернутыйнаизнанку«гелендваген»стал
метафоройреновацииавтоцентравмузей.

ПосколькупосмотретьнановыйPERMM
приехаломногокрупныхфигуризмузейно-
выставочнойсферы,гостямустроилиещё
и экскурсиюнастроящеесязданиеПермской
художественнойгалереи,и,пословамНаили
Аллахвердиевой,музейщикиостались«в шоке
отмасштабовмузейногостроительствавПер-
ми».

Наиля Аллахвердиева:
— Это очень важное для нас событие. Мы 

открываем не просто новую площадку PERMM. 
Мы открываем совершенно новый музей. В нём 
будет сохранено всё лучшее, к чему вы привыкли 
за 14 лет существования PERMM, но всё же мы 
начинаем новую жизнь с новыми планами и проек-
тами. Важно, что наш переезд произошёл именно 
в 2023 году. Во-первых, это год 300-летия Перми, 
чьё имя носит музей. Во-вторых, в этом году 
PERMM стал «Музеем года» по версии Cosmoscow, 
и новый этап для PERMM начинается в этом по-
чётном статусе. Мы будем стараться держать 
эту высокую планку и дальше. Впереди много ин-
тересной работы — 2024-й станет для нас годом 
исследования и осмысления возможностей нового 
пространства.
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Юлия Баталина, Алёна Бронникова

Главнымкультурнымсобытиеммесяца
и однимизсамыхважныхвсобытийной
линейкеюбилейногогодастанетпервый

историко-научныйфорум«Культура3.00».Цель
форума—осмыслениетрансформацииПерми
отпровинциальногогородаксовременному
мегаполисуиперспективыеёпостиндустри-
альногоразвития,влияниякультурынажизнь
пермяков,ихвосприятиякультурныхсобытий;
главнымпрактическимрезультатомсобытия
должностатьформированиеподходовккуль-
турнойполитикерегионанаближайшие15лет.

Алла Платонова, министр культуры Перм-
ского края:

— Мы считаем очень важным сегодня, на 300-ле-
тие, с одной стороны, посмотреть на свой про-
шлый опыт, с другой — проектировать всем вместе 
будущее. На форум приглашено много экспертов и 
практиков культуры, география обширна. Мы пла-
нируем их опыт культурной деятельности, куль-
турного проектирования учесть в своей работе.

Центральныммероприятиемфорумастанет
форсайт-сессия«Какойдолжнабытькультур-
наяполитикаПермичерез15лет»,которая
запланированана8ноября.Участникампред-
ставятрезультатысоциологическогоисследо-
ваниясредижителейПермииПермскогокрая.
Представителинаучногосообщества,бизнеса,
промышленности,практикивсферекультуры,
общественникиистудентысмогутобменяться
опытом,поделитьсямнениемиспроектировать
дальнейшееразвитиеотрасливПерми.

НаплощадкефорумасостоятсяВсероссий-
скаянаучно-практическаяконференция«Ре-
гиональнаяилокальнаякультурнаяидентич-
ностьвРоссии:историяпоисковиобретений»,
мастер-классы,круглыйстол«Современная
урбанистикаисоциально-гуманитарныетех-
нологиирешениягородскихпроблем»,пит-
чинг-сессия«Социально-гуманитарныетехно-
логииПерми»,выставка«Пермскиесимволыи
сувениры:столетиятворчества».Мероприятия
посетятгостиизБеларуси,Москвы,Екатерин-
бургаидругихрегионовРоссии.

Событиепройдёт8и9ноябрявотеле
«Амакс»,присутствоватьмогутвсежелающие
порегистрации.

***

Ноябрь—важныймесяцвТеатре-Театре:
здесьсостоитсянесколькопремьер,окоторыхна
томжепресс-завтракерассказалхудожествен-
ныйруководительтеатраБорисМильграм.

С9по12ноябряпройдётпремьернаясерия
показовмузыкальнойкомедии«Отом,как

Культурный ноябрь
В последний месяц осени продолжатся события, связанные с 300-летием Перми

ДОСУГ

СергейСергеевичпрославитьсяхотел»(16+),
поставленнойсамимМильграмом.

АмбициозныймузыкантСергейСергеевич
руководитвокальнымансамблем«Наитие»при
домекультурыигрезитовсемирнойпопулярно-
сти.Решено:нужнопокорятьЕвровидение!УСер-
геяСергеевичаварсеналецелыхпятьзвёздпочти
90-летнейвыдержки—пятьбодрых,позитивных
италантливыхпенсионерок.Успехобеспечен.
Однакопутькнемуоказываетсятернист…

Борис Мильграм, художественный руко-
водитель Театра-Театра:

— У нас выходит очень смешная комедия 
«О том, как Сергей Сергеевич прославиться хо-
тел», чтобы всех повеселить, что мы очень редко 
делаем, практически никогда.

При очень простом сюжете это история дорога 
мне тем, что она — о бесконечности жизни. Эти 
невероятно смешные старухи из ансамбля «Наи-
тие» — очень трогательные. Они уже никому не 
нужны, поэтому держатся друг за друга, вместе 
наполняют свою жизнь какими-то бесконечными 
придумками — и так по-настоящему живут.

Музыку«СергеяСергеевича»написали
уральскиекомпозиторыАлександрПантыкин
и ТатьянаВиноградова,авторылибреттоНи-
колайКоляда,АлександрПантыкиниТатьяна
Ширяева.Художник-постановщик—ИрэнаБе-
лоусова.Вролях—ЕвгенияБарашкова,Татьяна
Виноградова,НатальяМакарова,ЕленаСтаро-
стина,ТатьянаСинёваиМарияПолыгалова.
В ролиСергеяСергеевича—АльбертМакаров.

Особая«фишка»постановки—живаямузыка
в исполнениипопулярнейшегоквартетанарод-

ныхинструментов«Каравай».Разнообразие
стилейииспользованиенеожиданныхприёмов,
харизмаиэнергетикаартистовпревращают
каждыйномервнастоящиймузыкальный
аттракцион.

С23по26ноябряпройдутпремьерныепока-
зыдолгожданногоэкспериментальногомюзик-
лаВладимираРаннева«Серёжаоченьтупой»
(16+)познаменитойпьесеДмитрияДанилова.

Действиепроисходитвобычнойгородской
квартире,избыточнозаставленнойразнообраз-
нойбытовойтехникой.Припоявлениистранных
курьеров,которыепривезлипрограммистуСерё-
жетаинственнуюпосылку,этатехникачудесным
образоможиваетиобретаетсамостоятельноесу-
ществование,свойвбуквальномсмыслеголос —
толиона«подпевает»курьерам,толи,наоборот,
очём-топредупреждаетглавногогероя...

МузыкальнаяпартитураоперыВладими-
раРанневаимеетвокальную(пятьпевцов)
иинструментальнуюсоставляющие.Вроли
музыкальныхинструментоввыступаютхо-
лодильники,пылесосы,телевизоры,тостеры,
плазменныепанели,плиты,тренажёры,сти-
ральныеипосудомоечныемашины,блендеры
ипр.—околосотниразнообразныхбытовых
приборов,чьизвукисобираютсявпартитуру
благодаряособомуmidi-интерфейсу,создан-
номуспециальнодляпроекта.Такимобразом,
вспектаклепомимовокалистовучаствует
оркестрбытовыхприборов,причёмименно
«живой»оркестр,безфонограммы—всеин-
струментызвучатinrealtime,кактрадицион-
ныеоркестрывоперахимюзиклах.

Афиша 
к спектаклю 
«О том, как 
Сергей 
Сергеевич 
прославиться 
хотел»


